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Círculo Rojo

Sorprendió LILY TÉ-
LLEZ con su nom-
bramiento como 

coordinadora estatal de 
MORENA y sus pronuncia-
mientos a favor de Andrés 
Manuel López Obrador, del 
que en 2012 dijo y repitió 
que este era sólo un vividor 
sin trabajo, de lo que dejó 
amplio testimonio en Twit-
ter………..De un momento a 
otro, habrá ‘humo blanco’ 
en la convocatoria del PRI 
a la cámara alta……….En 
vista de que termina el pla-
zo para que se acerquen al 
Instituto Estatal Electoral 
a manifestar su intención 
de ser candidatos a la Pre-
sidencia Municipal, RO-
DRIGO BOURS CASTELO 
y GILBERTO AYÓN REYES 
en Cajeme, DAVID FIGUE-
ROA ORTEGA y NORBER-
TO BARRAZA ALMAZÁN 
en Hermosillo ya fueron a 
tocar las puertas de esa ins-
titución. Un día después, 
el jueves, deberán empezar 
a recoger firmas de apoyo, 
el equivalente al 3.0 por 
ciento del listado nominal 
considerando el número de 
electores registrado hasta 
el 31 de agosto, el problema 
es que, como ya lo dimos a 
conocer, sólo tienen 19 días 
para cumplir con ese requi-
sito. Hay que advertir que 
la recolección de firmas de 
respaldo les servirá como 
campaña, de modo que 
tiene sus ventajas. Por lo 
pronto, llegó la hora de los 
independientes………. Por 
otra parte, en cumplimien-
to a lo establecido a las re-

glas electorales, mientras 
el PAN está a la espera de 
la convocatoria para el re-
gistro interno de aspiran-
tes, en Nogales MARCO 
ANTONIO VALENZUELA 
HERRERA y en Cajeme 
GUSTAVO ALMADA BÓR-
QUEZ se registraron para 
ser candidatos a alcaldes 
por el MC, aunque lo que 
más ha llamado la atención 
es la aspirante a candidata 
a la Presidencia Munici-
pal de Caborca PATRICIA 
AZCAGORTA VEGA, por 
el mismo partido y si ha 
llamado la atención no es 
por sus ideas o proyectos, 
o porque fue militante del 
PAN y se cambió al MC por 
negársele la candidatura 
a alcaldesa en 2015, no, lo 
que más se mira en ella es 
su rostro y cuerpo y piernas 
por aquello de que parece 
modelo, de lo que hace gala 
en las fotografías publica-
das en redes. Hasta ahora 
no ha presentado un plan 
de trabajo, se ha limitado 
a mostrarse, desatando un 
alud de comentarios, mu-
chos de ellos reprobato-
rios, a los que Dolores del 
Río respondió y señaló de 
misóginos. Y sigue la po-
lémica………. No diga quién 
se lo dijo pero el diputado 
ABEL MURRIETA GUTIÉ-
RREZ está por solicitar li-
cencia para separarse del 
cargo con la idea de ser 
candidato a la Presiden-
cia Municipal de Cajeme, 
lo que tiene en un tris al 
alcalde FAUSTINO FÉLIX 
CHÁVEZ, que busca ser re-

electo y habría que haber 
visto el rostro que mostró 
la semana pasada, cuando 
la dirigente del sindicato 
del Ayuntamiento, MATIL-
DE LEMUS FLORES, mi-
crófono en mano expresó 
“Ojalá que no se vaya”, lo 
que fue interpretado como 
una petición para que se 
reelija o busque hacerlo, 
claro……… Nos dicen pa-
nistas de Hermosillo que a 
RAMÓN CORRAL ÁVILA 
se le olvidó criticar a GUI-
LLERMO PADRÉS cuando 
este fue gobernador y lo 
hace ahora en momentos 
en que busca ser candida-
to a senador y desligarse 
del ex-mandatario. Olvidó, 
dicen, que su hijo, Ramón 
Corral Aguirre fue director 
de Alcoholes en el sexenio 
anterior, pero entonces no 
dijo nada y hasta comentó, 
en una ocasión, con testi-
gos y todo, que admiraba a 
Padrés……… Se formaliza-
ron los consejos electora-
les, municipales y distrita-
les, pero hay un problema, 
no cuentan aún con ofici-
nas y donde las hay, no hay 
mobiliario, por lo que to-
dos los trámites ante el IEE 
se tienen que hacer en Her-
mosillo………………..Si viaja 
usted a Ciudad Obregón 
no olvide ponerse antes 
su chaleco antibalas y si es 
posible, casco de acero y si 
la visita la hace en su auto 
que tenga al menos los 
cristales y puertas a prue-
ba de proyectiles balísti-
cos y granadas. A los niños 
también protéjalos de la 

misma manera. Incluya en 
su equipaje un buen tran-
quilizante para no explotar 
cuando escuche o lea que 
el índice delictivo va a la 
baja.……….. Cuando se creía 
que se le habían acabado 
las esperanzas de ser can-
didato a senador, al Temo 
Galindo se le ve ahora otro 
semblante, por allí se ente-
ró que irá en primer lugar 
como candidato al Senado, 
lo que por cierto tiene en 
situación de coma a MAR-
CO ANTONIO MARTÍNEZ 
DABDOUB y su puñado de 
seguidores…….. Nos infor-
man que Rodolfo Jordán 
Villalobos, líder estatal de 
la CNC ya “amarró” una 
candidatura por el PRI a 
diputado local y por lo mis-
mo se alejan sus pretensio-
nes de ser presidente mu-
nicipal de Huatabampo, su 
tierra……… Y a propósito de 
la CNC mire usted que el 
que ya dijo que ya cumplió 
con todo para ser candida-
to a diputado bajo las siglas 
del PRI por el XV Distrito 
es TRINI SÁNCHEZ LARA, 
el que explica que ya espe-
ró más de la cuenta y de re-
mate expone que él es ga-
rantía de triunfo..…….. Por 
el XVII, mientras tanto, 
ya empezaron a darse tiri-
tos de arranque JOAQUÍN 
ARMENDÁRIZ, del PAN, 
y ENRIQUE ESTRADA del 
MC, quien ha manteni-
do una postura por demás 
aduladora y entreguista al 
gobierno emanado del PRI 
en Cajeme y quiere ser di-
putado local.
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Las personas deben entender que no es correcto
inducirlos, a lo mejor sin la intención de hacerlo, a ese tipo de

actividades relacionadas con las apuestas

Manuel Tapia Fonllem
Delegado en la entidad del Instituto Nacional

para las Personas Adultas Mayores

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Hoy, ya no es un secreto 
que aquí en México los casinos u otros 
sitios de apuestas vean también en la 

comunidad de adultos mayores un mercado 
potencial, del cual pueden seguir generan-
do ganancias dentro de sus establecimientos 
y que —en el caso de Sonora— imperan en 
grandes cantidades.

Esa adicción al juego ha sido llamada como 
ludopatía, la cual es considerada una enferme-
dad, que afecta a personas de cualquier edad; 
pero en el caso del adulto mayor es algo que 
llama la atención, porque incluso muchas per-
sonas consideran que esos sitios de apuestas 
les pueden servir como guarderías.

Para conocer más acerca de esta situación, 
particularmente en Sonora, platicamos con 
el delegado en la entidad del Instituto Nacio-
nal para las Personas Adultas Mayores, Ma-
nuel Tapia Fonllem, quien nos expuso mayo-
res detalles acerca de esta problemática, que 
primero empieza como una diversión, pero 
después los engancha hasta hacerlos perder 
dinero o propiedades.

—¿Cómo considera que está el proble-
ma de la ludopatía entre los adultos ma-
yores sonorenses?

—Es un problema que se está volviendo 
complicado, que va en ascenso y no es ex-
clusivo solo de Hermosillo sino de todos los 
municipios donde hay casinos o centros de 
juego-apuestas. El problema es que luego se 
da el caso de que algunos adultos mayores se 
enganchan en esta actividad. Por eso se dice 
que es una adicción o como ahora se le cono-
ce: ludopatía.

Tenemos conocimiento de casos de al-
gunas familias que tienen bajo su cuidado a 
algún adulto mayor, pero que dentro de sus 
actividades diarias están las de ir a dejarlos a 
ciertas horas a los casinos, luego pasan y los re-
cogen, como si fuera una especie de guardería 
para ellos, lo cual no es correcto.

—¿Cuál es el llamado que hacen como 
Inapam ante este tipo de casos?

—El de cuidarlos y protegerlos de otras 
maneras y no dejándolos en esos lugares. Las 
personas deben entender que no es correcto 
inducirlos, a lo mejor sin la intención de ha-
cerlo, a ese tipo de actividades relacionadas 
con las apuestas. Nosotros creemos que hay 

Es la ludopatía adicción
de los adultos mayores

En el estado imperan en 
grandes cantidades en casinos, 

los cuales muchas personas 
consideran que les pueden 

servir como guarderías

las autoridades hagamos algo más para evi-
tar que los adultos mayores y jóvenes eviten 
engancharse en las apuestas; se puede jugar, 
pero sin caer en una adicción. Por eso es fun-
damental que la familia sea fuerte y hable con 
ellos. Consideramos que debe haber más pro-
gramas oficiales de salud mental, educación 
y campañas permanentes para evitar que se 
sigan dando este tipo de situaciones ligadas a 
la ludopatía.

Somos fieles convencidos de que si hay 
una fuerte integración familiar, valores y 
acompañamiento, se puede evitar que nues-
tros adultos mayores caigan en adicciones a 
los juegos de apuestas.

300 000
adultos mayores hay 
este 2018 en Sonora, 

de acuerdo con datos 
oficiales

60 años 
en adelante, es la edad 
de los adultos mayores 

que representan alrededor 
del 10 por ciento de la 
población en Sonora. 

otras actividades en las cuales el adulto mayor 
se pudiera enfocar para dedicar su tiempo li-
bre, como pueden ser actividades recreativas, 
físicas, llevarlos a caminar, hacer ejercicio, 
traerlos a lugares donde haya actividades re-
creativas y culturales y así evitar hacerlos pre-
sas de los sitios de apuestas.

La ludopatía es un tema complejo para la 
sociedad, que incluso ha ocasionado que ha-
yan surgido ya grupos de atención a ludópatas, 
así como los hay para neuróticos o alcohólicos. 

—Sin duda, en los casinos los abuelos o 
las abuelas pueden perder fácilmente su 
dinero, que muchas veces… ¿lo obtienen 
de pensiones o jubilaciones?

—En el caso del adulto mayor debemos 
considerar, antes que nada, que muchos de 
ellos tienen ingresos muy modestos y si a eso le 
sumamos que van a los casinos por horas a ex-
poner su dinero, pensando que tendrán golpes 
de suerte, que sí los debe de haber, la mayoría 

pierde ahí lo poco o mucho que traigan consigo. 
Por todo ello decimos, que es un problema que 
tiene que ver con el cuidado del adulto mayor, 
su economía y la familia de ellos.

Y precisamente a los familiares de los adul-
tos mayores en Sonora les hacemos el llamado 
a que los cuiden y que busquen formas alter-
nas de cómo proporcionarles entretenimiento 
diferente a un centro de apuestas.

—¿Cuál es la cantidad de adultos mayores 
en Sonora?

—De acuerdo con datos oficiales, en este 
2018 hay cerca de 300 mil adultos mayores, 
que son personas de 60 años en adelante y que 
representan alrededor del 10 por ciento de la 
población en Sonora. 

—Sin duda, hablar de 300 mil adultos ma-
yores, ¿es un mercado muy atractivo para 
los más de 15 casinos que hay en Sonora?

—Así es. Por eso aquí lo importante es que 
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Nos llena de orgullo decir que Sonora es el primer estado
del país donde se da una capacitación en materia de reforma 

constitucional relacionada con los derechos y la
protección de la niñez

Blanca Camacho Sosa
Responsable del Sipinna

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El Sistema Nacional de Pro-
tección Integral de Niñas, Niños y Ado-
lescentes (Sipinna) fue creado, en esta 

administración de Enrique Peña Nieto, con la 
finalidad de hacer políticas públicas para que los 
menores de edad en este país puedan exigir, ejer-
cer sus derechos humanos y sobre todo opinen 
y decidan sobre lo que consideren sea lo mejor 
para todos ellos.

Aquí, en Sonora, la responsable del Sipinna 
es la doctora Blanca Camacho Sosa, quien plati-
có sobre los proyectos que hay por desarrollar al 
frente de este sistema, que atiende únicamente 
temas de niñas, niños y adolescentes.

—¿Qué proyectos se contemplan para So-
nora en este 2018?

—Para este año le hemos presentado al se-
cretario de Gobierno, Miguel Ernesto Pompa 
Corella, un plan para empezar a hacer las giras 
a nivel municipal y ver cómo están trabajando, 
de qué formas, cuáles son sus necesidades en 
los temas de niñez y adolescencia, manejo del 
presupuesto, y por eso queremos ver qué tanta 
importancia le están dando a este tema en el 
estado, ya que es un asunto que preocupa y nos 
ocupa en todos los sentidos.

—¿Cuántas niñas y cuántos niños y jóvenes 
hay en Sonora?

—En los 72 municipios de Sonora se tiene 
una estadística de que hay un poco más de 935 
mil menores de edad, que van desde los cero a 

Debemos cuidar los derechos 
de niños sonorenses: Camacho

La presente administración 
trabaja con la finalidad de 

hacer políticas públicas para 
que los menores de edad en este 
país puedan exigir, ejercer sus 

derechos humanos

las niñas, niños y adolescentes. Al finalizar el 
año pasado pudimos llegar a la meta de que en 
cada uno de los municipios de Sonora se cuen-
ten con oficinas del Sipinna. Parte de nuestro 
plan de trabajo para este año será el de refor-
zar el trabajo transversal entre los tres niveles 
de Gobierno y, en el caso de la entidad, uno de 
nuestros principales objetivos son el de llegar 
igualmente a las zonas urbanas, pero también a 
las rurales, indígenas, ya que la misma goberna-
dora en todo momento ha dicho que en Sonora 
todos contamos por igual, que debemos ser in-
cluyentes y que siempre se debe trabajar por los 
derechos humanos. 

—Sin duda, la tarea no es nada fácil…
—No; pero para eso estamos buscando desde 

todas las formas posibles de hacer equipos. Por 
eso estamos por hacer convenios con universida-
des, para que por medio de jornadas voluntarias 
de los estudiantes nos ayuden a promover los de-
rechos, hablar de ellos; a discernir temas como 
embarazo en adolescentes, drogas, de la respon-
sabilidad de ser mamás tan jóvenes, importancia 
de estudiar. En fin, que nos sean de enlace con 
los más de 935 mil niñas, niños y jóvenes que hay 
en Sonora actualmente.

los 17 años y obviamente la instrucción que tene-
mos, desde la Presidencia de la República hasta 
la de la gobernadora Claudia Pavlovich, es la de 
cuidar y velar por los derechos de todos ellos.

—¿De qué forma el Gobierno Estatal contri-
buye en estas acciones?

—El Gobierno de Sonora está trabajando 
muy estrechamente con el Sistema Nacional 
de Protección Integral de Niñas, Niños y Ado-
lescentes (Sipinna). Nos llena de orgullo decir 
que Sonora es el primer estado del país donde 
se da una capacitación en materia de reforma 
constitucional relacionada con los derechos y la 
protección de la niñez. Aquí no se trata solo de 
impulsar programas sino de acercar las herra-
mientas para que se apliquen y cumplan con los 
objetivos pactados. Y esto es algo que le debe-
mos de reconocer a la gobernadora del estado 
y al mismo secretario de Gobierno, porque con 
su apoyo la entidad está marcando la pauta a 
nivel nacional.

—¿Cuáles son los diferentes problemas 
que Sipinna está enfocado en atender y 
darles solución?

—Ahorita hemos notado que hay más 
problemas en el grupo de los adolescentes. 

Para nosotros es fundamental decir qué se 
requiere también para alcanzar resultados 
positivos del apoyo, pero sobre todo de una 
mayor atención de parte de los padres de fa-
milia. Uno de los retos que tenemos como 
sistema es inculcar y fortalecer a los padres 
de familia a que tengan la responsabilidad de 
atender a sus hijos; darles tiempo de calidad, 
calidez. Eso va a ayudar a erradicar en un 60 
por ciento cualquier problema existente.  Los 
padres deben entender que son la base, la 
raíz, y nosotros no podemos avanzar si ellos 
no nos apoyan.

Hemos detectado que también —como am-
bos padres deben ir a trabajar— dejan a sus hi-
jos solos, lo cual aumenta las probabilidades de 
accidentes o de estar expuestos a varias situacio-
nes de peligro, adicciones y demás. Igualmente, 
hemos observado casos de violencia en la ado-
lescencia, embarazos no deseados, la cibersegu-
ridad y suicidios, principalmente.

—¿Cómo hacer que todas las acciones repli-
quen de forma correcta en los 72 municipios 
del estado?

—El trabajo en equipo y el apoyo del Go-
bierno del estado nos dan la total certeza y con-
fianza para difundir y promover los derechos de 

72 
municipios de Sonora se 
tienen una estadística de 
que hay un poco más de 

935 000
menores de edad 
aproximadamente
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del Estado, o si se trata de un conflicto federal pasará al 
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Redacción
Última Palabra

Hermosillo. En la primera sesión del 
año de la diputación permanente, la 
presidencia turnó para estudio a las 

comisiones de Gobernación y Puntos Consti-
tucionales, y de Asuntos del Trabajo, la iniciati-
va presentada por la titular del Poder Ejecutivo 
estatal en materia de justicia laboral.

Se trata de una armonización que el Poder 
Legislativo y los congresos locales del país de-
berán realizar a sus constituciones locales an-
tes del 24 de febrero del presente, conforme al 
Decreto que reforma y adiciona diversas dispo-
siciones a los artículos 107 y 123 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
en vigor desde el 24 de febrero de 2017.

Durante la sesión ordinaria, la diputada 
Teresa María Olivares Ochoa, secretaria de la 
mesa directiva, dio lectura a la corresponden-
cia en la cual se dio cuenta de la iniciativa pre-
sentada por la gobernadora, misma que modi-
fica diversas disposiciones de la Constitución 
Política del Estado de Sonora en materia de 
justicia laboral, junto con otra que reforma y 
deroga disposiciones del Código de Procedi-
mientos Civiles para el Estado de Sonora.

Turnan en Congreso iniciativa 
en materia de justicia laboral
Buscan crear un nuevo sistema 
de justicia laboral que implica 
que ésta sea impartida, en lo 

sucesivo, por órganos del Poder 
Judicial Federal o de los poderes 

judiciales locales

Actualmente las juntas llevan la conciliación y
llevan todo el proceso que se da en los conflictos laborales; con esta 

reforma a la Constitución de Sonora estamos en posibilidades de legislar 
las nuevas leyes en el tema laboral para que entren en vigor a partir del 

24 de febrero del presente año

Rafael Buelna Clark
Vicepresidente de la mesa directiva 

continuar en la armonización y modificación 
de leyes locales con las disposiciones federales, 
y en este caso seguramente va a beneficiar a los 
ciudadanos, sostuvo.

Consideró que esta LXI Legislatura está en 
tiempo y forma para aprobar la reforma cons-
titucional en materia de justicia laboral antes 
del 24 de febrero, ya que el segundo periodo 
de sesiones ordinarias inicia el 1° de febrero 
del presente. El diputado Rafael Buelna Clark 
agregó que desaparecerían las juntas de conci-
liación y arbitraje, para crear una sola junta y el 

Poder Ejecutivo sólo tendrá la parte conciliato-
ria, para que los juicios los lleve el Poder Judi-
cial del Estado, o si se trata de un conflicto fe-
deral pasará al Poder Judicial de la Federación.

“Actualmente las juntas llevan la conci-
liación y llevan todo el proceso que se da en 
los conflictos laborales; con esta reforma a la 
Constitución de Sonora estamos en posibi-
lidades de legislar las nuevas leyes en el tema 
laboral para que entren en vigor a partir del 24 
de febrero del presente año”, expresó el vice-
presidente de la mesa directiva. 

La diputada Angélica María Payán García, 
presidenta de la mesa directiva, cedió el uso 
de la voz al diputado Rafael Buelna Clark para 
que diera lectura a la propuesta, mediante la 
cual se busca crear un nuevo sistema de justi-
cia laboral que implica que ésta sea imparti-
da, en lo sucesivo, por órganos del Poder Judi-
cial Federal o de los poderes judiciales locales, 
según corresponda.

Expuso que la iniciativa replantea la fun-
ción conciliatoria como una instancia a la cual 
los patrones y los trabajadores deberán acudir, 
con lo cual se privilegia que los nuevos órganos 
de impartición de justicia laboral concentren 
su atención en las tareas jurisdiccionales pro-
pias de su nueva responsabilidad.

En tanto la función conciliatoria estará a 
cargo de centros de conciliación especializados 
e imparciales, dijo, dotados de personalidad 
jurídica y patrimonio propio, además de que 
contarán con plena autonomía técnica, opera-
tiva, presupuestaria, de decisión y de gestión.

La presidenta de la mesa directiva conside-
ró como positivo que exista la preocupación de 
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Redación
Última Palabra

Hermosillo. La presidenta de la Comi-
sión de Justicia y Derechos Huma-
nos, diputada Célida Teresa López 

Cárdenas, dio a conocer la cronología de fe-
chas para el nombramiento del próximo pre-
sidente o presidenta de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos.

La legisladora recordó que la convocatoria 
se emitió el 6 de diciembre de 2017 y, como 
parte del ejercicio del Parlamento Abierto, se 
realiza una consulta pública para la recepción 
de opiniones y postulaciones, misma que ini-
ció el 11 de diciembre y concluye el 15 de enero, 
con horarios de 10:00 a 18:00 horas, en Oficia-
lía de Partes de esta soberanía.

La diputada López Cárdenas mencionó 
que la inscripción y entrega de documenta-
ción de los aspirantes es a partir del día 16 al 
19 del presente mes, en Oficialía de Partes del 
Congreso, en horario de 08:00 a 20:00 horas.

Apadrina Javier Villarreal a alumnos
El dirigente de la CTM en Sonora, Javier Villarreal apadrinó a los alumnos egresados del Instituto del Occidente, donde constató la importancia de la educación y el nivel de calidad 

que logran los estudiantes que egresan de esta institución, porque dijo que ‘La educación es y será siempre, el camino más seguro para lograr un futuro con mayor bienestar para los 
sonorenses y sus familias, por ello felicito y reconozco el esfuerzo de los alumnos egresados del Instituto de Occidente a quien tuve el honor de apadrinar en su ceremonia de graduación’.

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Raúl Arturo Ramírez Ramí-
rez, recibió a los conferencistas, Pisc. Javier A. Esparza L. Terapeuta Familiar y al Lic. Ricardo 
Gutiérrez L, excomandante del D.A.R.E, quienes impartieron la conferencia Los peligros del 

Siglo XXI en la Familia, en el auditorio de la CEDH.

6 de diciembre
de 2017 se emitió la 

convocatoria

11 de diciembre
al 15 de enero recepción de 

opiniones y postulaciones

22 al 26 de enero
realizarán las entrevistas a los 

aspirantes

1 de febrero
presentarán ante el Pleno el 

listado de los candidatos 

Fijan plazos para elección
del Ombusdman de Sonora

El primero de febrero presentarán 
ante el Pleno el listado de los 
candidatos que cumplan los 
requisitos para el cargo en 

mención en la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos

Explicó que a través de la página electró-
nica del Congreso del Estado www.congre-
soson.gob.mx se hará pública la lista de aspi-
rantes que hayan cumplido los requisitos de 
la convocatoria para el proceso de selección.

En el periodo del 22 al 26 de enero se rea-
lizarán las entrevistas a los aspirantes a ocu-
par el cargo de presidente o presidenta de la 

CEDH, como en todos los procesos de selec-
ción que ha realizado este Poder, agregó Ló-
pez Cárdenas.

Destacó que el primero de febrero se pre-
sentará ante el Pleno el listado de los candida-
tos que cumplan los requisitos para el cargo 
en mención en la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos.
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Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Para el Líder de la Unión 
de Usuarios en Hermosillo, Igna-
cio Peinado Luna, la declaración 

que hizo iniciando el 2018 el Presidente de 
México, Enrique Peña Nieto que no se au-
mentarán los impuestos ni mucho menos 
las tarifas eléctricas, son únicamente porque 
habrá elecciones y una vez que pasen, se la 
aplicarán al doble a los mexicanos.

Este líder social en la capital de Sonora, 
platicó con Última Palabra, sobre ese tipo 
de declaraciones por parte del mandatario 
nacional y sobre todo porque en la organiza-
ción que representa, diariamente atienden a 
cientos de personas, especialmente de clase 
media baja a baja y el común denominador 
son los altos cobros en los consumos por el 
servicio de energía eléctrica a través de la Co-
misión Federal de Electricidad.

¿Ignacio, consideras que el mensaje 
del Presidente de México de que no 
subirá este año el pago de la luz, ahora 
si será cierto? 

Una cosa es decir algo y otra cosa es ha-
cerlo. Y esto lo digo porque al menos en la 

tarifa doméstica, ya tiene 4 años donde no 
ha habido un ajuste, pero eso no quiere decir 
que el servicio se te cobre menos. Los usua-
rios de tarifa doméstica seguimos enfren-
tando las mismas situaciones, aumentos en 
las facturas debido al precio del kilowatt.

En el caso del estado de Sonora por ejem-
plo, aunque estemos en el verano y aún con 
el subsidio la tarifa es alta, 2400 kilowatts 
muchas veces no sirve de nada porque son 
épocas donde se utiliza mucho más la elec-
tricidad y cuando es invierno mucha veces 
resulta peor, porque aquí aparte que ya no 
hay subsidio cuando el usuario consume 
más de 400 kilowatts hora bimestral, se le 
cobran 2.80 por kilowatt y llegan a pagar 
mucho más en esta época donde hace frío 
que cuando hace calor.

Hay gente que tiene necesidad de usar 

un calentador ambiental porque tienen ni-
ños, adultos mayores, personas enfermas y 
resulta que les llegan facturas igual o más 
agresivas que en el verano por lo caro del ki-
lowatt, ya que lo dije un poco antes, no hay 
ya subsidio en el invierno salvo esos 400 que 
son relativamente baratos pero si los pasas 

muchas veces sale peor.

¿Y qué pasa con la tarifa comercial
en Sonora?

Ahí lo único que sé, es que el año pasado 
hubo como 3 ajustes a esas y eso obviamente 
que le pega directamente a la economía de los 
dueños de empresas o negocios y después ellos 
si les suben un centavo nos los cobran en pesos a 
nosotros que les compramos bienes o servicios.  

¿Y cuál consideras debería ser una noticia 
del Presidente de México en relación con 
las tarifas eléctricas?

Buena noticia sería que hubiera una baja 
a las tarifas eléctricas, porque se supone que 
cuando el actual Presidente de la República 
implementó la Reforma Energética y que 
se decía traería bondades a todos los mexi-
canos ya que daría tarifas más bajas, pues 
hasta el momento ha sido todo lo contrario 
solamente hablando de tarifas y lo único que 
se ha logrado es sangrar los bolsillos de las 
personas que menos tienen.

Desconfía Unión de Usuarios 
que bajen tarifas eléctricas
Opina líder social en la capital 
de Sonora que lo que anunció 

Peña Nieto sobre los impuestos, 
serán aumentados al doble una 

vez que pasen las elecciones  

Los usuarios de tarifa doméstica seguimos enfrentando las 
mismas situaciones, aumentos en las facturas debido al 

precio del kilowatt

Ignacio Peinado Luna
Líder de la Unión de Usuarios en Hermosillo
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Círculo Rojo

► Tras emitir los alcaldes de los 72 municipios sus informes… las cosas siguen igual 
► Cajeme, Hermosillo y Nogales, en situación de emergencia ante daños por lluvias
► Ya andan decenas de aspirantes a las diferentes candidaturas en las pizcas del año entrante

En todos los municipios 
sonorenses hay progre-
so “y vamos por más”. El 

quehacer gubernamental está 
enfocado a ofrecer bienestar 
para todas las familias; reco-
nocemos los problemas y ne-
cesidades y estamos dedica-
dos a encontrar la solución y 
claro que lo haremos, porque 
fue compromiso de campaña; 
los olvidados de antes son los 
más beneficiados ahora y no, 
no se nos alocaron las neuro-
nas. Esas frasecitas sonaron y 
resonaron en los 72 munici-
pios en ocasión de los infor-
mes de los 72 alcaldes, quie-
nes recibieron más aplausos 
que JUAN GABRIEL cuando 
este estuvo en su mejor mo-
mento………. Luego las cosas 
siguen igual, baches y más 
baches; los guardianes de la 
seguridad buscando alientos 
alcohólicos, para enseguida 
exigir su “mochada”; la delin-
cuencia haciendo de las suyas 
día y noche. En fin. ¡Viva Mé-
xico! lo que sigue es el 21 de 
septiembre, día en que nació 
México como nación inde-
pendiente; pero esto no se 
festeja, lo que se conmemora 
es el inicio de la Guerra de In-
dependencia, no la culmina-
ción de ese proceso, y cerrará 
el Mes Patrio con el homena-
je a JOSÉ MARÍA MORELOS 
Y PAVÓN, el día 30, fecha de 
su nacimiento, creador de la 
primera Constitución Mexi-
cana, la de 1814, con la que 
se abolió la esclavitud………. 
En situación de emergencia 
se encuentran Cajeme, Her-
mosillo y Nogales, a raíz de 
los daños provocados por las 
lluvias. Ahora será cuestión 
de esperar que lleguen los 
recursos del Fonden (Fondo 
de Desastres Naturales) para 
que se proceda a solucionar 
la larga serie de problemas, 
sobre todo en las calles y ave-
nidas, en las que no hay que 

ser un experto para compro-
bar que son un desastre. En 
los municipios pequeños es-
tán peor sus habitantes, pero 
ya están acostumbrados, por 
eso para ellos no hay Fon-
den………. Nadie dio el bande-
razo, pero ya andan decenas 
de aspirantes a las diferentes 
candidaturas en las pizcas del 
año entrante, y esto va para 
militantes de prácticamente 
todos los partidos e incluye a 
gobernantes como el alcalde 
hermosillense, MANUEL IG-
NACIO ACOSTA, que insiste 
en reelegirse; EUSEBIO MI-
RANDA, de Bácum, también 
quiere lo mismo; en tanto que 
RAÚL SILVA VELA, alcalde 
de Navojoa, ya anunció que 
pedirá licencia para separar-
se del cargo con la idea de ser 
candidato a diputado federal. 
El nogalense TEMO GALIN-
DO es otro que también de-
jará la Presidencia Municipal 
para ser candidato a senador y 
ALFONSO DURAZO MON-
TAÑO igual; aunque este no 
es alcalde ni nada, solo coor-
dinador estatal de Morena. 
El diputado PANO SALIDO 
parece que ya recibió el visto 
bueno para la candidatura al 
Senado y entre que sí y que 
no MIGUEL POMPA CORE-
LLA, quien ya fue diputado 
local y federal, tiene la vista 
puesta en el Senado. A la se-
ñora SYLVANA BELTRONES 
se le ubica como probable 
candidata a senadora por So-
nora y aquí sí que habrá que 
ver si ya cambió su domicilio 
electoral porque reside en la 
Ciudad de México con toda su 
familia. Al alcalde cajemense 
FAUSTINO FÉLIX se le men-
ciona también como candi-
dato a senador, como a otro 
cajemense, ROGELIO DÍAZ 
BROWN. Total que algo ha 
de tener el Senado porque es 
tan ambicionado por priistas, 
panistas y militantes de todos 

los partidos. No hay que olvi-
dar que CLAUDIA PAVLO-
VICH, GUILLERMO PA-
DRÉS y EDUARDO BOURS 
eran senadores cuando sal-
taron a la gubernatura. De 
más atrás, MANLIO FABIO 
BELTRONES también era 
senador, con licencia porque 
fue designado subsecreta-
rio de Gobernación en 1988, 
pero era senador. Así que por 
allí va el asuntito, es un buen 
trampolín la llamada Cámara 
Alta y eso lo sabe ANABEL 
ACOSTA, a quien las encues-
tas la ubican como la mujer 
mejor posicionada rumbo a la 
Alcaldía de Cajeme; de la Cá-
mara Baja, ABEL MURRIETA 
ya levantó la mano, lo mismo 
que desde el Congreso local 
EMETERIO OCHOA, el o la 
que sea seleccionado o selec-
cionada tendrá que enfren-
tarse a un RODRIGO BOURS 
que irá de independiente, así 
como a GUSTAVO ALMADA, 
que irá por el frente amplio, 
ahora llamado Frente Demo-
crático por México, que no 
es más que la unión de PAN, 
PRD Y MC. Por cierto que el 
empresario de la construc-
ción ha sido activamente ata-
cado con lonas y panfletos, 
síntomas claros de que algu-
nos le ven posibilidades de al-
canzar  la silla que hoy ocupa 
Faustino Félix, a su vez here-
dada por Rogelio Díaz Brown 
en 2012………. Por cierto, Faus-
tino Félix tuvo un tranquilo 
Segundo Informe, algo que 
no es tan fácil de conseguir, 
y es que el final del segundo 
año de un alcalde e inicio del 
tercero no es nada fácil. Tan 
solo hay que recordar como 
hace tres años el exalcalde 
Rogelio Díaz Brown, enfren-
tado con grupos de poder 
en Cajeme, fue severamente 
cuestionado por un periódico 
local tachándolo de “repro-
bado”, a lo que el ahora se-

cretario de Desarrollo Social 
se defendió argumentando el 
“calificativo” como una ven-
ganza por no otorgar uno de 
los permisos necesarios para 
la instalación de un casino de 
apuestas, al norte de Ciudad 
Obregón; por eso, a decir de 
los que le saben, a Faustino 
Félix le fue muy bien en el 
segundo año. La clase polí-
tica estuvo presente, todos 
los grupos políticos le mani-
festaron apoyo y solidaridad 
al actual alcalde y hasta los 
regidores de oposición estu-
vieron a la altura. Todo bien 
operado, pues, haciendo “de-
rroche” de mano izquierda el 
secretario ARMANDO AL-
CALÁ ALCARAZ, un mundo  
de diferencia contra un AN-
TONIO ALVÍDREZ LABRA-
DO, doctor que no operaba 
al menos en política; ojalá y 
en este último año no salga 
en Cajeme otro “Antonio” que 
complique las cosas al alcal-
de………. El problema del ga-
soducto ahora sí está en vías 
de solucionarse, después de 
que se tomó la decisión de 
negociar en serio y dejar atrás 
las amenazas, insultos y agre-
siones de todo tipo contra 
los opositores a esa obra tan 
esperada. El asunto es que se 
seleccionó a negociadores de 
los que a su tiempo daremos 
los detalles y, con base en la 
experiencias de estos, consi-
deramos que no pasará mu-
cho tiempo antes de que los 
yaquis aprueben el gasoduc-
to y retiren los cargos inter-
puestos ante las autoridades 
judiciales, algo que debió 
hacerse hace mucho tiempo 
solo que predominó la pre-
potencia y aunque no es pú-
blico lo que se está haciendo 
sabemos que esta vez se es-
tán haciendo bien las cosas, 
lo que redundará en benefi-
cio de todos, incluyendo los 
indígenas, por supuesto.  
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Candelaria González
Última Palabra

A tres años de permanecer en abandono 
el corredor turístico, el Gobierno del 
Estado si tiene interés en entregarle 

esta obra a los integrantes de los ocho pueblos 
yaquis para que puedan comercializar sus 
productos, gastronomía, artesanía y mostrar 
sus danzas tradicionales.

Esta obra construida por el sexenio ante-
rior que incluye un enorme Danzante Yaqui 
de 26 metros de altura, es visitado por perso-
nas a bordo de unos 50 vehículos, autobuses y 
camiones de carga que diariamente llegan a la 
carretera 15 a la altura de la Loma de Guamú-
chil a descansar, tomarse fotografías.

Sin embargo, no funcionan los baños, 
no hay bebederos, y el lugar luce con basura 
y maleza, poco a poco se ha ido deterioran-
do, ya no hay cableado eléctrico y se pueden 
apreciar daños en su estructura.

Darán obra a yaquis
Una vez que la empresa constructora en-

tregue el parador turístico al Gobierno del 
Estado, estaremos en condiciones de reci-
birla siempre y cuando exista un proyecto 
de organización.

Así lo dio a conocer, Tomas Rojo Valencia, 
vocero de la tribu y quien tuvo comunicación 
reciente con el secretario de Gobierno, Mi-
guel Pompa Corella, quien le confirmo que 

están en el ánimo de entregarles el inmueble 
para el uso de los ocho pueblos indígenas.

Recordó que hay cuestiones que se deben 
de analizar como el que en un principio se 
anunció una inversión de 37 millones de pe-
sos, y se aplicaron supuestamente 120 millo-
nes de pesos.

“Necesitamos entre nosotros realizar un 
programa de lo que vamos a vender, obtener 
costos sobre el mantenimiento y otras cues-
tiones para trabajar en armonía y en bienestar 
de todos”, expresó.

Sin duda esto vendrá a ser una fuente im-
portante de empleo que tanto necesita la et-
nia, misma que se recibirá en comodato.

Rojo Valencia aseveró que próximamente 
una comitiva acudirá a palacio de gobierno 
para establecer acuerdos y lograr el objetivo 
de todos ser parte de ese espacio que les da 
identidad con la imagen del indio Yaqui.

Se alistan yaquis para ser parte
del parador

En las mejores condiciones de poderlo 
ocupar este espacio se encuentra la tropa yo-
reme, ya que hay mucho que mostrar a los 
visitantes desde las máscaras, el traje regio-
nal,  collares, sus platillos típicos, la música 
y las danzas.

Cesar Cota Tórtola, capitán de la Loma de 
Guamúchil expuso que desde hace tiempo 
solicitaron al Gobierno Municipal y Estatal 
les entregaran el inmueble que se creó para 
ellos el pasado mes de enero del 2015.

Expuso que hasta el alcalde Faustino Fé-
lix Chávez se comprometió a gestionar ante 
autoridades estatales les faciliten los trámi-
tes para estar en condiciones de trabajar en 
este lugar.

Cota Tórtola señaló que la semana pasada 
se reunieron con el presidente municipal a 
quien le presentaron al nuevo gobernador de 

Tendrán yaquis una fuente de 
empleo con corredor turístico

Confirma el secretario de 
gobierno en Sonora que están 

en el ánimo de entregar el 
inmueble a los ocho pueblos 
indígenas para que puedan 

comercializar sus productos

26
metros de altura mide el 

Danzante Yaqui

50
vehículos, autobuses y 

camiones de carga llegan 
diariamente al parador 

turístico a descansar, 
tomarse fotografías

Necesitamos entre nosotros realizar un programa de lo
que vamos a vender, obtener costos sobre el mantenimiento y

otras cuestiones para trabajar en armonía y en bienestar
de todos

Tomas Rojo Valencia
Vocero de la tribu yaqui

la Loma de Guamúchil Guillermo Buitimea 
Álvarez, el pueblo mayor y capitanes, y apro-
vecharon para hablar del parador turístico.

Este parador se localiza a 20 kilómetros de 
la Ciudad Obregón, a las orillas de la Carrete-

ra Internacional No 15, y aunque se encuentra 
vandalizada, con escombros y basura, a diario 
acuden muchas personas que llegan al lugar a 
descansar y se toman fotografías con el Dan-
zante Yaqui que luce empolvado.

DETERIOROS
No funcionan los baños
No hay bebederos
Luce con basura y maleza
No hay cableado eléctrico 
Daños en la estructura del 
danzante
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Círculo Rojo

► Tras emitir los alcaldes de los 72 municipios sus informes… las cosas siguen igual 
► Cajeme, Hermosillo y Nogales, en situación de emergencia ante daños por lluvias
► Ya andan decenas de aspirantes a las diferentes candidaturas en las pizcas del año entrante

En todos los municipios 
sonorenses hay progre-
so “y vamos por más”. El 

quehacer gubernamental está 
enfocado a ofrecer bienestar 
para todas las familias; reco-
nocemos los problemas y ne-
cesidades y estamos dedica-
dos a encontrar la solución y 
claro que lo haremos, porque 
fue compromiso de campaña; 
los olvidados de antes son los 
más beneficiados ahora y no, 
no se nos alocaron las neuro-
nas. Esas frasecitas sonaron y 
resonaron en los 72 munici-
pios en ocasión de los infor-
mes de los 72 alcaldes, quie-
nes recibieron más aplausos 
que JUAN GABRIEL cuando 
este estuvo en su mejor mo-
mento………. Luego las cosas 
siguen igual, baches y más 
baches; los guardianes de la 
seguridad buscando alientos 
alcohólicos, para enseguida 
exigir su “mochada”; la delin-
cuencia haciendo de las suyas 
día y noche. En fin. ¡Viva Mé-
xico! lo que sigue es el 21 de 
septiembre, día en que nació 
México como nación inde-
pendiente; pero esto no se 
festeja, lo que se conmemora 
es el inicio de la Guerra de In-
dependencia, no la culmina-
ción de ese proceso, y cerrará 
el Mes Patrio con el homena-
je a JOSÉ MARÍA MORELOS 
Y PAVÓN, el día 30, fecha de 
su nacimiento, creador de la 
primera Constitución Mexi-
cana, la de 1814, con la que 
se abolió la esclavitud………. 
En situación de emergencia 
se encuentran Cajeme, Her-
mosillo y Nogales, a raíz de 
los daños provocados por las 
lluvias. Ahora será cuestión 
de esperar que lleguen los 
recursos del Fonden (Fondo 
de Desastres Naturales) para 
que se proceda a solucionar 
la larga serie de problemas, 
sobre todo en las calles y ave-
nidas, en las que no hay que 

ser un experto para compro-
bar que son un desastre. En 
los municipios pequeños es-
tán peor sus habitantes, pero 
ya están acostumbrados, por 
eso para ellos no hay Fon-
den………. Nadie dio el bande-
razo, pero ya andan decenas 
de aspirantes a las diferentes 
candidaturas en las pizcas del 
año entrante, y esto va para 
militantes de prácticamente 
todos los partidos e incluye a 
gobernantes como el alcalde 
hermosillense, MANUEL IG-
NACIO ACOSTA, que insiste 
en reelegirse; EUSEBIO MI-
RANDA, de Bácum, también 
quiere lo mismo; en tanto que 
RAÚL SILVA VELA, alcalde 
de Navojoa, ya anunció que 
pedirá licencia para separar-
se del cargo con la idea de ser 
candidato a diputado federal. 
El nogalense TEMO GALIN-
DO es otro que también de-
jará la Presidencia Municipal 
para ser candidato a senador y 
ALFONSO DURAZO MON-
TAÑO igual; aunque este no 
es alcalde ni nada, solo coor-
dinador estatal de Morena. 
El diputado PANO SALIDO 
parece que ya recibió el visto 
bueno para la candidatura al 
Senado y entre que sí y que 
no MIGUEL POMPA CORE-
LLA, quien ya fue diputado 
local y federal, tiene la vista 
puesta en el Senado. A la se-
ñora SYLVANA BELTRONES 
se le ubica como probable 
candidata a senadora por So-
nora y aquí sí que habrá que 
ver si ya cambió su domicilio 
electoral porque reside en la 
Ciudad de México con toda su 
familia. Al alcalde cajemense 
FAUSTINO FÉLIX se le men-
ciona también como candi-
dato a senador, como a otro 
cajemense, ROGELIO DÍAZ 
BROWN. Total que algo ha 
de tener el Senado porque es 
tan ambicionado por priistas, 
panistas y militantes de todos 

los partidos. No hay que olvi-
dar que CLAUDIA PAVLO-
VICH, GUILLERMO PA-
DRÉS y EDUARDO BOURS 
eran senadores cuando sal-
taron a la gubernatura. De 
más atrás, MANLIO FABIO 
BELTRONES también era 
senador, con licencia porque 
fue designado subsecreta-
rio de Gobernación en 1988, 
pero era senador. Así que por 
allí va el asuntito, es un buen 
trampolín la llamada Cámara 
Alta y eso lo sabe ANABEL 
ACOSTA, a quien las encues-
tas la ubican como la mujer 
mejor posicionada rumbo a la 
Alcaldía de Cajeme; de la Cá-
mara Baja, ABEL MURRIETA 
ya levantó la mano, lo mismo 
que desde el Congreso local 
EMETERIO OCHOA, el o la 
que sea seleccionado o selec-
cionada tendrá que enfren-
tarse a un RODRIGO BOURS 
que irá de independiente, así 
como a GUSTAVO ALMADA, 
que irá por el frente amplio, 
ahora llamado Frente Demo-
crático por México, que no 
es más que la unión de PAN, 
PRD Y MC. Por cierto que el 
empresario de la construc-
ción ha sido activamente ata-
cado con lonas y panfletos, 
síntomas claros de que algu-
nos le ven posibilidades de al-
canzar  la silla que hoy ocupa 
Faustino Félix, a su vez here-
dada por Rogelio Díaz Brown 
en 2012………. Por cierto, Faus-
tino Félix tuvo un tranquilo 
Segundo Informe, algo que 
no es tan fácil de conseguir, 
y es que el final del segundo 
año de un alcalde e inicio del 
tercero no es nada fácil. Tan 
solo hay que recordar como 
hace tres años el exalcalde 
Rogelio Díaz Brown, enfren-
tado con grupos de poder 
en Cajeme, fue severamente 
cuestionado por un periódico 
local tachándolo de “repro-
bado”, a lo que el ahora se-

cretario de Desarrollo Social 
se defendió argumentando el 
“calificativo” como una ven-
ganza por no otorgar uno de 
los permisos necesarios para 
la instalación de un casino de 
apuestas, al norte de Ciudad 
Obregón; por eso, a decir de 
los que le saben, a Faustino 
Félix le fue muy bien en el 
segundo año. La clase polí-
tica estuvo presente, todos 
los grupos políticos le mani-
festaron apoyo y solidaridad 
al actual alcalde y hasta los 
regidores de oposición estu-
vieron a la altura. Todo bien 
operado, pues, haciendo “de-
rroche” de mano izquierda el 
secretario ARMANDO AL-
CALÁ ALCARAZ, un mundo  
de diferencia contra un AN-
TONIO ALVÍDREZ LABRA-
DO, doctor que no operaba 
al menos en política; ojalá y 
en este último año no salga 
en Cajeme otro “Antonio” que 
complique las cosas al alcal-
de………. El problema del ga-
soducto ahora sí está en vías 
de solucionarse, después de 
que se tomó la decisión de 
negociar en serio y dejar atrás 
las amenazas, insultos y agre-
siones de todo tipo contra 
los opositores a esa obra tan 
esperada. El asunto es que se 
seleccionó a negociadores de 
los que a su tiempo daremos 
los detalles y, con base en la 
experiencias de estos, consi-
deramos que no pasará mu-
cho tiempo antes de que los 
yaquis aprueben el gasoduc-
to y retiren los cargos inter-
puestos ante las autoridades 
judiciales, algo que debió 
hacerse hace mucho tiempo 
solo que predominó la pre-
potencia y aunque no es pú-
blico lo que se está haciendo 
sabemos que esta vez se es-
tán haciendo bien las cosas, 
lo que redundará en benefi-
cio de todos, incluyendo los 
indígenas, por supuesto.  
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Hermosillo. El caso del perro Max es uno 
de tantos casos, donde los animales 
son lastimados, incluso con saña, por 

seres humanos.
Hace unos días, aquí en Hermosillo, se le 

dictó una sentencia de un año y dos meses a 
una persona de nombre Nando, quien fue en-
contrado como culpable por lesionar de grave-
dad con un machete a Max en su cara, por lo 
cual —de acuerdo a las leyes existentes en esa 
materia en Sonora— pasará todo ese tiempo en 
la cárcel y sin derecho a fianza.

Carolina Araiza Sánchez, coordinadora de 
la Fundación Pata de Perro en Hermosillo, nos 
brindó mayor información acerca de este caso 
que viene a hacer historia, porque ese acto cri-
minal en contra de un animal llevó a una perso-
na a ser sentenciado con prisión.

“La sentencia a la persona que agredió al 
perro Max fue el 20 de diciembre pasado y se 
trata del primer caso de maltrato  a un animal 
doméstico de compañía que se judicializó. 

Hay que recordar que después de que se tipi-
ficó esta agresión como delito en el Código Pe-
nal, hoy en día se puede juzgar y dar sentencia 
a quien agreda o quite la vida a alguna masco-
ta en Sonora. Por ello a esa persona se le dictó 
una sentencia de un año y dos meses, porque se 
demostró que hirió a Max con un machete. Su 
caso no alcanzó fianza porque lo hizo con un 
arma blanca, dijo.

—Y, ¿qué representa este caso para el movi-
miento que representas?

—Lo catalogamos como algo histórico. Es 
un gran logro para nosotros porque estuvimos 
promoviendo desde hace dos años que el mal-
trato animal fuese tipificado como un delito. 

Estamos también conscientes de que esto de 
la violencia en contra de los animales no acaba-
rá únicamente con la aplicación de leyes, sino 
que debe haber otras acciones. Esto va más allá. 
Es algo arraigado de muchos años, por eso im-
plica una mayor conciencia de las personas ha-
cia todos los animales y ojalá que la gente, lejos 
de verse amenazada porque tendrá un castigo si 
los maltrata. Mejor que el cambio sea de fondo 
y de conciencia.

—¿Quiere decir que la ley existente en So-
nora, de protección a los animales, está to-

Es motivo de cárcel la 
violencia contra animales
La asociación Pata de Perro 
destaca el logro de que se le 

dictó una sentencia de un año 
y dos meses de cárcel a una 

persona por maltrato animal

72 
ayuntamientos en 

Sonora cuentan con el 
reglamento e igualmente 

buscan erradicar el 
maltrato hacia

los animales

Hay que recordar que después de que se tipificó esta agresión
como delito en el Código Penal, hoy en día se puede juzgar y dar sentencia 

a quien agreda o quite la vida a alguna mascota en Sonora

Carolina Araiza Sánchez
Coordinadora de la Fundación Pata de Perro en Hermosillo

mando fuerza y aplicando precisamente la 
ley a quien la infrinja? 

—Queremos retomar la Ley de Protección 
de Animales, que promovimos en el 2013, con 
la finalidad de hacer unas modificaciones de 
ciertos vacíos legales para su aplicación, que he-
mos observado; quizás el otro año entremos a 
las reformas a esa ley y también queremos ver lo 
de la pirotecnia, que es otro tema muy delicado.

—¿Qué lagunas legales se deben mejorar?
—Por ejemplo, que no se ha visto reforzar el 

tema de las cabalgatas, lo cual es maltrato ani-
mal, porque hay veces que los caballos son gol-
peados, también se está viendo. La intención es 
crear un organismo que supervise la aplicación 
de la ley, de los reglamentos en los diferentes 
municipios, porque tampoco hay quién les exi-
ja a los ayuntamientos el reglamento de esa ley 
de protección. 

Sabemos que solo cuatro de los 72 ayunta-
mientos en Sonora cuentan con ese reglamento 
e igualmente buscamos que se deje de pensar 
que al hablar de maltrato hacia los animales se 
piense solo en perros y gatos; pero todos debe-
mos saber que debe ser cualquier animal como 

vacas, conejos, caballos, pájaros, etcétera y no 
dejarlos en el limbo.

—Pero, aparte de esta cuestión legal, ¿qué 
más se está haciendo para cambiar la cul-
tura de las personas sobre los animales?

—Debemos destrabar ese engrane en esos 
casos de maltrato animal y seguir apelando a 
trabajar mucho en la educación, la sensibiliza-
ción de la gente. Por ejemplo, hace poco aquí 
en Hermosillo se dio otro caso de un niño que 
mató con un rifle de posta a un tecolote. Nos 
preocupa que los niños anden con armas y más 
si las usan contra un animal. Por eso —reite-
ro— debemos trabajar en la conciencia, sensi-
bilización, en promover el respeto, así como en 
la legislación.

—Actualmente, ¿hay más casos de proce-
sos sobre agresores contra animales?

—Hay cerca de unas 20 denuncias aproxi-
madamente de maltrato en contra de anima-
les en Hermosillo, la mayoría; pero, casos que 
se han judicializado, contando al de Max, han 
sido tres. 

La diferencia de esos tres casos fue que al 

agresor de Max ya se le dictó una sentencia  y 
por eso pasará un año y dos meses en la cár-
cel, por su acción y, en cambio, de los otros 
dos sus procesos se encuentran en espera de 
la sentencia.

—Finalmente, deseamos saber, ¿qué fue 
de Max?

—Max falleció, pero por otra causa diferente 
a la fuerte agresión que sufrió en su cara. Lo que 
supe fue que después de ese suceso, donde lo 
lesionaron fuertemente con un machete, evo-
lucionó muy bien; pero después parece que le 
picó un animal y a raíz de eso murió.

También pedimos a las personas que —
como en el caso de Max— en los casos de otros 
animales que sean maltratados nos ayuden de-
nunciándolos y, sobre todo, que sepan que hay 
una ley que puede meter a la cárcel a quien los 
agreda o aplicarles otro tipo de sanciones.
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Nogales. El presidente municipal, 
Temo Galindo realizó un recorri-
do de supervisión en tres obras 

de pavimentación de calles y las mejoras 
a un parque recreativo que están en pro-
ceso y en las que el gobierno de la ciudad 
aplica cerca de siete millones de pesos.

Acompañado por la síndico muni-
cipal, Silvia Ocampo Quintero y del di-
rector general de OOMPAS, Mauro Co-
rrales Bujanda y de varios regidores 

de la fracción 
panista, el 

manda-

tario local dijo que las obras de pavimen-
tación son completamente integrales, 
puesto que además se están introducien-
do la infraestructura hidráulica.

“Además de estos trabajos que se están 
supervisando, otras 75 obras de infraes-
tructura social están en proceso y que 
pronto serán inauguradas y esto es resul-
tado de los esfuerzos que se hacen para 
mejorar las condiciones de vida de los no-
galenses”, dijo Temo Galindo.

En la colonia Solidaridad se lleva un 
avance sustancial en la pavimentación de 
las calles De la Aptitud y De la Responsa-
bilidad, las cuales tenían más de 30 años 
sin que fueran modernizadas y también se 
trabaja en las mejoras del parque público 
situado en la Colonia Empalme-Nogales.

El presidente municipal también rea-
lizó un recorrido por la calle De los Moja-
ves, la cual están en proceso de pavimen-
tación, en donde además pudo escuchar 
a los vecinos del lugar quienes le expusie-

ron algunas necesidades propias de ese 
sector de la ciudad.

“Seguimos avanzando con la meta de 
pavimentar 150 calles en todo el trienio, 
pero también hemos rebasado metas 
en obras de tipo social que mucho han 
beneficiado a la población en general y 
al sector rural”, agregó. Aprovechó para 
agradecer a los contribuyentes que han 
pagado en tiempo y forma sus impuestos 
al Municipio, porque es así como se están 
cumpliendo con los compromisos que se 
han hecho con los ciudadanos.

Avanza proyecto en colonias
Ya son 23 calles de diferentes colonias 

populares de la ciudad, las que cuentan 
con la infraestructura para colectar dre-
naje y se avanza para construir la tubería 
principal de la Avenida  Tecnológico para 
conectar las redes que  ya han sido termi-
nadas, informó Temo Galindo.

El presidente municipal dijo que serán 

Supervisa el alcalde de 
Nogales avance de obras
Aplica el gobierno de la ciudad 

fronteriza cerca de siete 
millones de pesos en beneficio 

de sus habitantes

Además de estos trabajos que se están supervisando, otras 75
obras de infraestructura social están en proceso y que pronto serán 
inauguradas y esto es resultado de los esfuerzos que se hacen para 

mejorar las condiciones de vida de los nogalenses

Cuautemoc Galindo 
Cuauhtémoc Galindo Delgado

Alcalde de Nogales

150
calles a pavimentar 
en todo el trienio, es 
la meta de la actual 

administración nogalense

cuatro mil 200 residencias de seis colonias 
del sur-poniente de la población, las que 
resultarán beneficiadas con este proyecto 
de infraestructura social que es considera-
do uno de los más importantes del actual 
trienio del gobierno de la ciudad.

Resaltó que gracias a la excelente ad-
ministración y al esfuerzo que ha logrado 
Mauro Corrales Bujanda al frente de OO-
MAPAS, se ha avanzado rápidamente en la 
introducción del sistema de drenaje en es-
tas seis colonias y posteriormente se insta-
lará la red de suministro de agua potable.

“Restan otras 40 calles más que están 
incluidas en el paquete de obras de in-
fraestructura hidráulica y se tiene pro-
gramado que a finales de este 2018 estén 
funcionando correctamente y posterior-
mente se instalará la red de agua pota-
ble”, indicó.

Temo Galindo destacó que hay algu-
nos sectores en donde se trabaja ardua-
mente para solucionar el problema de 
falta de drenaje y que ya cuentan con el 
servicio de suministro de agua potable, 
que en este caso, avanza más rápido.
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Hermosillo. No ha pasado ni un año 
desde que el Ayuntamiento de Her-
mosillo lanzó la Alianza Municipal 

por la Cultura de la Protección Civil y, de 
acuerdo con un corte de caja realizado por 
sus autoridades, se lograron estadísticas 
muy importantes durante todo 2017.

Guillermo Moreno Ríos, director de la 
Unidad Municipal de Protección Civil, in-
formó sobre los resultados que se han obte-
nido en la capital de Sonora dentro de esta 
alianza, la cual busca que todas las personas, 
empresas e instituciones estén más inmer-
sos y comprometidos en adoptar acciones 
encaminadas a la protección civil.

—Haciendo un recuento, ¿cuándo se dio a 
conocer esa Alianza Municipal por la Cul-
tura de la Protección Civil en Hermosillo?

—Fue en marzo de 2017, cuando se in-
formó a la sociedad por este novedoso pro-
grama. Después de eso se hizo un llamado 
a todos los que se quisieran sumar a esta 

gran alianza y afortunadamente ha sido un 
ejemplo ya a nivel nacional, ya que fuimos 
tomados como ejemplo en un evento de ta-
lla internacional, por la forma en cómo este 
Gobierno Municipal se ha puesto las pilas, 
pero sobre todo por buscar hacer equipo en 
el tema de la protección civil.

—¿Cuántos organismos se sumaron gra-
dualmente a este programa?

—De inicio fueron unos 70 organismos 
que se sumaron a esta alianza de manera 
directa, pero al menos hasta este momen-
to ya tenemos un poco más de 100. Todos 
ellos se han comprometido en salvaguar-
dar la seguridad de sus trabajadores, clien-
tes, estudiantes, visitantes y obviamente 
de los inmuebles donde están constitui-
dos físicamente.

Incluso quiero resaltar el caso donde hace 
poco en Cabildo se aprobó que a una asocia-
ción de periodistas se le dejara en concesión 
una casa-club, pero parte de las acciones que 
ellos le regresarán a la ciudad se van a sumar 
a las campañas preventivas sobre la cultura 
de la protección civil en Hermosillo. 

Ellos, en sus diferentes medios de co-
municación, nos habrán de apoyar con es-
pacios para esparcir más esta temática, que 
el mismo Maloro Acosta nos ha pedido sea 
conocida y atendida por el mayor número de 
personas que vivan en la ciudad.

Él (el alcalde) precisamente siempre ha 
sido un convencido y un activo en que tra-

bajemos de manera más fuerte en la pre-
vención, ya que de esa manera se pueden 
reducir en mucho accidentes, incendios; 
en fin, estadísticas negativas en esta ciu-
dad que está a punto de llegar ya al millón 
de habitantes.

—Quiere decir que tomando en cuenta 
los resultados obtenidos en 2017, ¿para 
este 2018 se pondrán una meta más alta?

—Dejando de lado números, lo que 
queremos es redoblar esfuerzos más; que 
más personas y empresas se sumen a esta 
alianza. Queremos que lo alcanzado hasta 
el momento en materia de protección civil 
no quede solo como un tema que le com-
pete solo al Municipio sino a toda la socie-
dad, ya que está más que comprobado que 

trabajando en equipo se pueden obtener 
mejores resultados.

—¿En qué se basaron para decir que en 
2017 se obtuvieron resultados positivos en 
Hermosillo, a raíz de la implementación 
de esa alianza para la protección civil?

—En los servicios que prestamos en ese 
año. Primeramente, debo decir que tuvimos 
7 mil 719 servicios que fueron atendidos por 
bomberos. Esta cantidad representó un 21 
por ciento menos, en comparación con el 
2016, ya que se presentaron dos mil 70 ser-
vicios menos de un año a otro. 

También en incendios, en el 2017 fueron 
4 mil 620 contra 5 mil 174 del 2016, es decir, 
545 incendios menos con respecto de un año 
y lo que representó un 11 por ciento menos. 

En incendios de zacate, basura y lotes 
baldíos fueron 344 menos, es decir, fueron 
3 mil 335, que fue un 11 por ciento menos; en 
incendios a casas de material fueron 627, lo 
que representó un 11 por ciento menos; cin-
co por ciento menos en incendios de carros; 
29 por ciento menos de incendios en casas 
de cartón, ya que en el 2017 atendidos 130; 
en comercios, los siniestros de ese tipo tu-
vieron un decremento del ocho por ciento; 
en almacenes, 61 por ciento y en industrias 
un 60 por ciento menos, en comparación 
del 2016 al 2017.

—¿Podemos afirmar que esas reduccio-
nes en las estadísticas de incendios se 
dio por la Alianza Municipal por la Cul-
tura de la Protección Civil?

—Así es. Y también porque reforzamos 
las revisiones a inmuebles, pláticas con ni-
ños en escuelas, el retiro de personas en 
situación de calle que habitaban predios o 
lotes abandonados, pláticas preventivas con 
cualquier sector de la sociedad y todo esto 
al momento nos ha dejado una importan-
te labor y resultados positivos, en cuanto a 
situación de emergencias se refiere. En este 
2018 se podrán dar mejores números de to-
das estas acciones que el Municipio de Her-
mosillo lleva a cabo para mejorar el rubro de 
la protección civil.

Progresa en Hermosillo la 
cultura de Protección Civil
Buscan que todas las personas, 

empresas e instituciones 
estén más inmersos y 

comprometidos en adoptar 
acciones encaminadas a la 

protección

2017 
en el mes de marzo, es 
cuando se informó a la 

sociedad por el novedoso 
programa

70 
organismos se sumaron a 
la alianza por la Cultura 
de la Protección Civil de 

manera directa

100
asociaciones están 
comprometidos en 

salvaguardar la seguridad 
de sus trabajadores, 
clientes, estudiantes, 
visitantes e inmuebles 

donde están
constituidos físicamente

EL PROYECTO
En este 2018 se podrán 

dar mejores números de 
todas estas acciones que 
el Municipio de Hermosillo 

lleva a cabo para
mejorar el rubro de la

protección civil.

Queremos que lo alcanzado hasta el momento en materia de
protección civil no quede solo como un tema que le compete

solo al Municipio sino a toda la sociedad

Guillermo Moreno Ríos
Director de la Unidad Municipal de Protección Civil
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Cajeme. La primera quincena del año 
ha sido particularmente violenta en 
Ciudad Obregón. En los primeros 13 

días del año hubo al menos 10 homicidios 
dolosos, con el sello de los ajustes de cuen-
tas entre grupos de la delincuencia organi-
zada. El secretario de Seguridad Pública, 
Adolfo García Morales, aseguró que se trata 
de una lucha por la plaza entre cárteles de 
Jalisco y Sinaloa.

En septiembre de 2017, durante su com-
parecencia ante el Congreso del estado, este 
mismo funcionario había advertido que 
eran tres grupos criminales quienes estaban 
librando una guerra por el control de esta re-
gión, que abarca municipios de la sierra, la 
Costa, los limites con Chihuahua y Sinaloa, 
así como los Valles del Yaqui y Mayo.

Sin embargo, el llamado cártel Jalisco 

Nueva Generación, liderado por Rubén 
Oseguera Cervantes, alias el Mencho, su-
puestamente fracasó en su intento por apo-
derarse de la plaza, dejando la pugna entre 
dos grupos; otro, cuyo liderazgo también 
está radicado en Jalisco, en contra del mismo 
cártel, el de los Salazar, que siempre ha ope-
rado esta región, cuyas cabezas son oriundas 
de Sinaloa, pero operan en todo el sur de 
Sonora, buena parte de la región fronteriza 
con Arizona y al sur poniente de Chihuahua, 
en plena Sierra Madre Occidental, Munici-
pio de Chínipas, región estratégica para las 
operaciones de tráfico porque colinda con el 
llamado “triángulo dorado”.

Para tratar de contener la violencia en 
el sur de Sonora, estado y Federación han 
intentado reforzar los operativos en innu-
merables ocasiones; estrategias van y estra-
tegias vienen, desde Fuerzas Especiales de 
la Policía Estatal y Federal, hasta escuadro-
nes de la Policía Militar y la Gendarmería 
Nacional, pero los crímenes continúan e 
incluso se recrudecen.

El secretario de Seguridad Pública Esta-
tal anunció que un grupo táctico llegaría a 
Cajeme para reforzar los operativos, luego 
de que tres personas fueron asesinadas en 
dos distintas ejecuciones; mientras García 
Morales declaraba, el mismo viernes dos 
hombres fueron ultimados a balazos en 
pleno centro de Ciudad Obregón y el sába-

DE JALISCO Y SINALOA

Luchan cárteles por las plazas
Adolfo García Morales asegura 

que los homicidios tienen el 
sello de ajuste de cuentas lo que 
ubica a Cajeme y Sonora como 

el más sangriento de 2017

EL ‘TOP’ 5
El Municipio con más 
ejecuciones registradas 
hasta noviembre de 
2017 es Cajeme, con 228 
ejecuciones, indica la 
base de datos federal
En segundo lugar se ubica 
la capital sonorense, 
Hermosillo, con 77 muertes, 
y en tercer puesto la 
fronteriza Nogales.
La SESNSP detalla que 
Guaymas se encuentra 
en el cuarto lugar, con 
32 muertes violentas y 
San Luis Río Colorado en 
quinto, con 26 asesinatos.

Los actores principales (del enfrentamiento entre grupos
criminales) están unos en Sinaloa y otros en Jalisco, no están las 

cabezas en Cajeme, y eso es lo que propicia que actúen de esa manera 
violenta; pero obviamente nosotros vamos a elevar el llamado para 
que se actúe a nivel federal, porque nuestro ámbito de competencia

es a nivel local, para lo que viene y se maneja de otros estados
tiene que actuar la Federación

Adolfo García Morales  
Secretario de Seguridad Pública Estatal

do hubo otro dos crímenes, un total de siete 
muertes violentas por ajustes de cuentas en 
menos de 48 horas.

“Los actores principales (del enfrenta-
miento entre grupos criminales) están unos 
en Sinaloa y otros en Jalisco, no están las 
cabezas en Cajeme, y eso es lo que propicia 
que actúen de esa manera violenta; pero ob-

viamente nosotros vamos a elevar el llama-
do para que se actúe a nivel federal, porque 
nuestro ámbito de competencia es a nivel 
local, para lo que viene y se maneja de otros 
estados tiene que actuar la Federación”, ase-
guró García Morales.  

El secretario de Seguridad Pública re-
cordó que en todos estos crímenes se han 

utilizado armas largas, de grueso calibre, 
y que las víctimas, generalmente, no son 
narcomenudistas sino crimen organiza-
do, por el tipo de armamento y el estilo 
de las ejecuciones.

García Morales indicó que en el últi-
mo trimestre de 2017 había bajado la in-
cidencia de homicidios dolosos, pero que 
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Milton Martínez
Última Palabra 

Hermosillo. El recién concluido 2017 
podría convertirse en el año más 
violento en la historia de Sonora.

De acuerdo con la base de datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNP), de septiem-
bre de 2015 a noviembre de 2017 se han re-
gistrado mil 357 homicidios dolosos.

El año 2016 registró 570 ejecuciones y 
en los meses de septiembre, octubre y no-
viembre de 2015 se acumularon 149 muertes 
violentas. El año pasado, en 2017, se perpe-
traron de enero a noviembre  en la entidad 
(porque todavía no se actualiza la cifra de 
diciembre) 641 homicidios dolosos, una 
cifra muy cercana y superable a la de 2010, 
cuando se tuvieron 654 asesinatos.

En tanto se actualiza la información, 
2017 es el año más violento en la última 
década y el segundo más sangriento en la 
historia sonorense.

Y no solo eso. El año 2016 con 570 muer-
tes violentas se ubica en el tercer lugar con 
mayor número de homicidios en la historia 
de la entidad.  

Más récords históricos
El robo de autos con violencia alcanzó la 

cifra histórica de 508.
El informe del Secretariado Ejecutivo de 

Seguridad Pública Nacional de 1997 a 2017 
establece que este delito patrimonial se dis-
paró un 441 por ciento en la actual Adminis-
tración Estatal.

En el corte informativo de la dependen-
cia federal, al 31 noviembre de 2017 se esta-

blece que los hurtos de autos con violencia 
incrementaron en estos primeros 27 meses 
del actual Gobierno de Sonora.

En 2015 la cifra era de 113 unidades roba-
das a la fuerza y para 2017 el número es de 
507, lo que representa un crecimiento expo-
nencial del 441 por ciento.

Aún más. En 2016 la cantidad de carros 
alcanzó los 353, para un aumento del 306 
por ciento con respecto a 2015, cuando ini-
ció labores la actual Administración priista. 

La estadística de robo de automóvil con 
violencia está incluida entre los ilícitos de 
alto impacto, como el homicidio, la extor-
sión y el secuestro, debido a que en estas 
unidades se desplazan los integrantes del 
crimen organizado para cometer otros de-
litos como ejecuciones, tráfico de drogas y 
transporte de armas.

2017: el más sangriento
en la historia de Sonora

Luchan cárteles por las plazas

10 
homicidios dolosos se 

han registrado en Ciudad 
Obregon en los primeros 

13 días de 2018

los acontecimientos violentos de la última 
semana prendieron las alertas por movi-
mientos entre los grupos que operan en 
la región, por lo que las autoridades están 
reforzando sus operativos.

La guerra entre grupos de la delincuencia 
organizada en Cajeme data desde el 2009; 
en el año 2015 se registraron 125 ejecuciones, 
en 2016 la cifra aumentó 224 homicidios 
dolosos, en 2017 fueron alrededor de 228 
crímenes violentos, considerando una baja 
a partir de octubre a diciembre; pero en lo 
que va del mes de enero se han registrado 
11 muertes violentas con el sello de la delin-
cuencia organizada.

ENCIENDEN ALERTAS
125 ejecuciones en 2015
224 homicidios dolosos en 2016
228 crímenes violentos en 2017
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Javier Saucedo Gómez
Última Palabra 

A pesar de que desde hace más de tres 
años la Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP) publicó en el Diario Ofi-

cial de la Federación (DOF) la prohibición 
de vender comida chatarra en las escuelas 
del país, en Sonora y Cajeme en particular 
las casetas de las escuelas secundarias ven-
den, sin ningún temor a esto, más papitas, 
churritos, refrescos que alimentos saluda-

bles; pero además dicen los alumnos y sus 
padres, que ‘se van grandes’ con los costos, 
porque venden algunos productos  hasta 
tres veces más caros que afuera del plantel.

En mayo de 2014, la orden para los con-
cesionarios que venden al interior de las es-
cuelas públicas es clara y precisa que “queda 
prohibida la preparación, el expendio y la 
distribución de alimentos y bebidas en las 
escuelas del Sistema Educativo Nacional 
que por representar una fuente de azúcares 

simples, harinas refinadas, grasas o sodio, 
no cumplan con los criterios nutrimentales 
del Anexo Único del presente Acuerdo y, en 
consecuencia, no favorezcan la salud de los 
educandos y la pongan en riesgo”, se seña-
la en el capítulo V, sobre las prohibiciones 
y sanciones; pero los concesionarios que 
ganaron el derecho a ofrecer productos de 
consumo en las escuelas o no conocen el 
ordenamiento o simplemente lo ignoran.

Salud Escolar no vigila
Según el coordinador general de Salud y 

Seguridad Escolar de la Secretaría de Edu-
cación y Culltura (SEC), César Romo No-

riega, se capacitó a los concesionarios para 
garantizar el cumplimiento de los linea-
mientos y la correcta operación de los ES-
COES (Establecimientos de Consumo Es-
colar), durante el ciclo escolar vigente, pero 
la falta de vigilancia en muchos de estos 
planteles ha provocado que los concesiona-
rios autorizados ofrezcan más variedad de 
productos que no son alimentos saludables 
para los estudiantes de las escuelas secun-
darias del Municipio, que lo establecido 
por el ordenamiento de la SEP.

Secundarias ‘inflan’ precios
En las escuelas secundarias generales, 

Tienditas escolares:
es negocio jugoso
Las secundarias venden a precios altos; la comida ‘chatarra’, la que 

más consumen; no vigila la Dirección General de Salud Escolar
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como la número 1, Valentín Gómez Farías, 
en la secundaria general No. 6 y en la 3, 
además de escuelas estatales como la José 
Rafael Campoy y la Estatal número 11, de 
la Colonia Primero de Mayo, son los pa-
dres de familia y los mismos alumnos que 
se encargan de aclarar cómo está la situa-
ción al interior de las llamadas ‘tienditas 
escolares’, donde los encargados venden la 
bolsa de papitas a 15 y 20 pesos, en algunas 
de ellas les revenden los llamados ‘pacoyos’ 
desde 10 hasta 20 pesos, cuando lo com-
pran a granel; según la madre de familia 
Nora Barrientos Vega y por comentarios 
con otras mamás, los dueños de la ‘casetita’ 
sacan mucha ganancia a costa del bolsillo 
de los padres de familia que les dan $20 o 
$30 pesos diarios a sus hijos y no siempre les 
alcanza con los altos precios que tienen en 
estas casetas escolares.

En otros planteles como la secundaria 
general 1 y la 4 son los alumnos que se que-
jan de los precios de las tortas a 15 pesos, 
nachos: $15 s/ carne y $20 c/carne, Botellas 
de agua a $10 de 1 litro y las aguas de sabores 
a $12; pero lo que escasea en estos estableci-
mientos que tienen la concesión de comer-
cializar al interior de las escuelas son en-
saladas de frutas o legumbres o alimentos 
integrales como galletas o panes, que están 
ausentes, pero son sustituidos por los lla-
mados ‘paquetines’ de estos productos de 
compañías como Gamesa o Marinela.

Y la declaración de la gobernadora Clau-
dia Pavlovich Arellano, donde hizo hinca-
pié en la importancia de que los alumnos 
cuenten con una apropiada alimentación 
que les brinde las energías suficientes para 
desarrollar sus actividades escolares, al ase-
gurar: “creo que lo más importante es que 
nuestros niños tengan una buena alimen-
tación; estamos haciendo un gran esfuerzo 
gracias al apoyo del Gobierno Federal, y 
también haciendo nosotros lo que nos co-
rresponde el Gobierno Estatal”, no ha sido 
cumplido al cien por ciento por los que ga-
naron la licitación para vender productos 
en los planteles.

De hecho, como lo manifiesta la señora 
Amelia Enríquez, que por años fue la con-

cesionaria de una caseta, pero que la perdió 
en la última convocatoria, los directores de 
los planteles solamente están preocupados 
porque les paguen la renta por vender al in-
terior; pero no están al pendiente del tipo 
de productos que se ofrecen a los alumnos. 
En su experiencia, el director solamente se 
aseguraba de que la encargada de la caseta 
le apartara su comida todos los días, que en 
averiguar si se les vendía comida saludable 
a los estudiantes.

Y, para esta ex concesionaria de una tien-
dita escolar, de lo que más se saca ganancia 
es de la venta de los llamados productos 
‘chatarra’ porque compran por bolsas que 
les cuestan en promedio 60 pesos y le sacan 
el triple o hasta más de ganancia. O tam-
bién en la venta de aguas embotelladas de 
600 mililitros las venden a diez, doce y has-
ta 15 pesos, cuando ellos las compran en pa-
quetes de 50  con un  costo de 3, 5 y hasta 8 
pesos cada botellita, sobre todo cuando las 
compran en establecimientos como Sam´s 
o Walmart, con productos de esa marca 
porque son los más baratos para comprar 
en grandes cantidades.

Consumen más la comida ‘chatarra’
Varios alumnos de la secundaria estatal 

número 11 aseguran que no están a la vista 
para comprar ensaladas de frutas y prefie-
ren comprar las bolsitas de churritos o pa-
pas fritas porque es lo más rápido cuando 
salen de clase, además que los alimentos 
saludables que deben consumir son mucho 
más caros que la comida ‘chatarra’ que ven-
den en la cooperativa escolar.

En ese sentido, no se cumple con lo esta-
blecido por la SEP, en el sentido de que “la 
alimentación de los educandos deberá ser 
completa, es decir, que contenga todos los 
nutrimentos incluidos en los tres grupos 
del Plato del Bien Comer: verduras y fru-
tas, cereales y leguminosas y alimentos de 
origen animal. También deberá ser (dice) 
equilibrada, inocua, suficiente, variada y 
adecuada”. En pocas palabras, falta vigi-
lancia en llamadas ESCOES de las escuelas 
secundarias para verificar no solo lo que se 
vende a los estudiantes sino los precios que 

superan los existentes fuera de los plante-
les, lo que ha provocado por otro lado que 
muchos alumnos busquen a los vendedo-
res que rondan alrededor de los cercos es-
colares con estos productos de alto conteni-
do calórico y bajo o nulo nivel de nutrición 
porque se los venden más baratos que den-
tro de su plantel.

En resumen, las concesionadas casetas 
de venta de productos para consumo de 

los estudiantes de secundaria, no cumplen 
con los reglamentos que establecen que es 
necesario combatir la obesidad en los estu-
diantes y fomentar hábitos alimenticios sa-
ludables, porque las ganancias son mayores 
en productos con poca inversión y mucha 
ganancia, lo que provoca que los padres de 
familia desembolsen a la semana de $100 
a $200 pesos en darles a sus hijos para que 
compren ‘algo en la caseta’.
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Abelandia es el nombre con el que se conoce a un en-
cuentro que año con año se lleva a cabo en un rancho 
propiedad de la familia Murrieta, cercano a El Quiriego. 

Esto comenzó hace 21 años como una expedición de caza entre 
un puñado de amigos que fue creciendo hasta que a alguien se 
le ocurrió institucionalizar dicha reunión, y convertirla en una 
fiesta de tres días en la que, por la naturaleza y la influencia po-
lítica y de los asistentes, los temas que allí se discuten suelen ser 
de alto impacto en la política electoral de Sonora.

Pues bien, todo se encuentra listo para que el próximo 19 de 
enero y hasta el día 21, se lleve a cabo una edición más de esta ce-
lebración en la que abunda la comida, la bebida, la camaradería 
y sobre todo, la política. Mucha política.

Teóricamente, una de las reglas de ese encuentro es que, al 

modo Las Vegas, lo que allí pasa, allí se queda. Pero como la 
concurrencia se ha ido ampliando exponencialmente en los 
últimos años, cada vez es más difícil controlar a dos que tres 
columpios cuyo pecho no es bodega y más bien salen de allí 
como pelícanos buchones, listos para desperdigar detalles de la 
agenda, las discusiones, las malas y buenas miradas; los espal-
darazos, las presencias y las ausencias.

Los anfitriones de este singular encuentro son Ricardo 
Bours Castelo y Abel Murrieta Gutiérrez.

Ya se imaginará, el invitado lector, la impedida lectora (no 
se admiten mujeres, aunque ya en 2016 se hizo una excepción 
al recibir a la gobernadora recién electa, Claudia Pavlovich), 
cómo se pondrán las cosas por aquellos rincones del profun-
do sur sonorense, en pleno año electoral, a unos meses de la 
sucesión presidencial y en vísperas de la definición de candi-
daturas en el estado.

La coyuntura actual, por obvias razones, 
está que arde. Abel Murrieta es el precandidato 
del PRI a la alcaldía de Cajeme, que apoyan los 
organizadores de este encuentro y que en días 
pasados recibió el apoyo de un contingente más 
amplio de actores importantes de la vida política 
y económica del Valle del Yaqui., que advirtieron 
no estar dispuestos a aceptar lo que consideran 
una imposición, en caso de que no resulte desig-
nado el hoy diputado federal.

El dirigente estatal del PRI, Gilberto Gutié-

rrez Sánchez, por su parte, respondió a esas declaraciones re-
conociendo la importancia y el peso político de los priistas caje-
menses, pero aclarando que él tampoco está de acuerdo con las 
imposiciones de alguno de los grupos que coexisten al interior 
de su partido, y que el diálogo debe estar siempre dispuesto para 
llegar a acuerdos.

La clase política priista en Cajeme está sonando tambores 
belicosos. Hay intenciones encontradas respecto a la sucesión 
municipal, personajes en conflicto y valoraciones diversas sobre 
el abordaje que hay que darle al proceso ya en marcha.

Hay en el ambiente preelectoral muchos temas y muchos 
cabos sueltos en cada uno de ellos. Sin duda que esta edición 
de Abelandia será de una intensidad política sin precedentes, y 
desde luego que ya recibimos la invitación respectiva y por allá 
andaremos, con la discreción que nos caracteriza y ni crean que 
les voy a contar lo que vea y oiga por allá. Bueno, no todo.

II
El ex panista David Figueroa Ortega se registró ayer como 

aspirante a la candidatura a la alcaldía de Hermosillo por la vía 
independiente. Acompañado de sus colaboradores y amigos, 
casi todos provenientes del Partido Acción Nacional donde el 
aguapretense militó durante 28 años, hasta que se cansó de las 
malas prácticas de sus dirigentes y renunció a sus filas.

Fue muy notable que al comenzar a difundir a través de las 
redes sociales noticias sobre su registro, se desató una “trolea-
da” intensa contra el aspirante a la alcaldía hermosillense, des-
de cuentas no tan raras porque remiten en su discurso de odio 
y sus ataques por consigna, al mismo estilo de aquellas cuentas 
que operaban desde las oficinas de Imagen Institucional y la de 
Comunicación Social, entre otras, del gobierno padrecista.

Es decir, todo parece indicar que David Figueroa ha puesto 
nerviosos a los padrecistas, antes que a cualquier otro grupo, y 
por algo será. A fuerza de acercarnos a una valoración objetiva, 
David tiene, en caso de cubrir los requisitos exigidos (especial-
mente las 17 mil 400 firmas de apoyo), una tarea enorme para 
meterse a una competencia donde la alcaldía se gana con más 
de cien mil votos, cifra que sólo han alcanzado en anteriores 
procesos, los candidatos del PRI y el PAN, con toda su estructu-
ra, historia y muchísimos recursos.

Sin embargo, su sagacidad e inteligencia; su experiencia y 
conocimiento de la política lo convierten en un contrincante de 
cuidado a la hora de los debates, los posicionamientos y sobre 
todo, la exhibición de trapos sucios de sus ex correligionarios, 

que los tienen y muchos.
Quizás por eso, sean esos mis-

mos los más interesados en no 
tener a David Figueroa enfrente 
durante las precampañas que ya 
inician el 23 de enero, y la campa-
ña que arranca el próximo 19 de 
mayo y que serán un amplísimo 
escaparate para la discusión de 
todos los temas.

El Instituto Estatal Electoral 
y de Participación Ciudadana de 

Sonora hizo entrega de constancias también a Ernesto Uribe 
Corona, que aspira a competir por la alcaldía de Guaymas y 
a Juan José Reyes Cervantes que busca la candidatura a la al-
caldía de Hermosillo, así como a Ramón Servando Rodríguez 
Gutiérrez que buscará acreditar los requisitos para competir 
por el distrito 13.

III
La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el De-

lito, a través de su representante en México hizo ayer un reco-
nocimiento a las acciones contra la corrupción desarrolladas en 
Sonora durante los últimos dos años

Antonino de Leo, titular de esa representación estuvo en 
Hermosillo, donde se reunió con la gobernadora Claudia Pa-

vlovich Arellano, pudiendo constatar esos avances, algo que es 
visto con interés por la UNODC.

“El estado de Sonora ha realizado bajo el liderazgo de la Go-
bernadora pasos importantes en la dirección de la lucha contra 
la corrupción, las Naciones Unidas reconoce los avances legis-
lativos y también la apertura para trabajar con la ciudadanía y el 
sector privado”, afirmó.

Llamó la atención que uno de los temas destacados por 
Antonino de Leo fue el de la licitación de la planta desaladora 
que deberá concluir este año, con una inversión cercana a los 
800 millones de pesos mediante un esquema de participación 
público-privada y que en su primera etapa abastecerá con 200 
litros por segundo al municipio de Guaymas.

Este proceso de licitación lo calificó como una práctica 
ejemplar de transparencia, caso que documentarán para pro-

yectar a nivel mundial las labores contra la co-
rrupción efectuadas por el gobierno de Sonora, 
promocionando así una cultura de la legalidad 
y la transparencia.

En esta reunión estuvieron presentes la Jefa 
de la Oficina del Ejecutivo, Natalia Rivera Gri-
jalva; el Secretario de la Contraloría General, 
Miguel Ángel Murillo Aispuro y la Enlace de la 
Oficina de la UNODC, Lorena de la Barrera.

También me puedes seguir en Twitter @
ChaposotoVisita www.elzancudo.com

Abelandia 2018 y el profundo sur que arde

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Gilberto GutiérrezAbel Murrieta Gutiérrez
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Todo se encuentra listo para 
que el próximo fin de sema-
na, o sea los días 19, 20 y 21 

de enero, se lleve a cabo la fiesta 
anual denominada ABELANDIA 
en el rancho ganadero del diputado 
federal Abel Murrieta, y como ya lo 
habíamos dicho, este será una de 
las reuniones más nutridas porque 
vivimos un año electoral, así que la 
asistencia provendrá de los cuatro 
puntos cardinales del estado y más 
seguro aun es que ahí se den algunas 
señales desde el punto de vista polí-
tico. Así que será de vital importan-
cia estar presentes y no perder deta-
lle porque aunque se llama reunión 
de amigos, pero el contenido polí-
tico es natural en esa tertulia………. 
De cualquier forma nos da gusto y 
nos trae una sensación de tranqui-
lidad el hecho de que arriben a Ca-
jeme, nuevos grupos tácticos de la 
policía contra la delincuencia, cuya 
consigna es frenar la ola delictiva 
que sentó sus reales en este muni-
cipio hace algunos años, sin embar-
go, la experiencia, la historia y los 
hechos nos dicen que de poco sir-
ve la sola presencia de agentes tan 
preparados, porque en realidad lo 
que se ocupa, de manera emergen-
te, es un trabajo de investigación 
e inteligencia con plena decisión 
de combatir el crimen sin riendas 
ataduras ni compromisos……….....…

Tiene varias lecturas la respuesta 
que dio GILBERTO GUTIERREZ 
SANCHEZ, dirigente estatal del 
PRI, en torno al evento organizado 
por los sectores productivos en Ca-
jeme, en el que le ofrecieron todo 
el apoyo al diputado federal ABEL 
MURRIETA GUTIERREZ, para con-
vertirlo en el candidato tricolor a 
presidente municipal de Cajeme. Y 
la más importante, es que los con-
sensos entre los grupos internos del 
ese partido, para determinar quién 
será el abanderado, aún brillan por 
su ausencia. Primero el exalcalde 
RICARDO BOURS CASTELO,  pas-
tor del llamado Yaqui Power, el jue-
ves terminada la reunión de apoyo 
al todavía inquilino de San Lázaro 
(que está por renunciar) publicó 
textualmente en su twitter: “No 
vamos a aceptar imposiciones en 
Cajeme, debemos buscar la mejor 
opción, Cajeme se lo merece”. Y 
después Gilberto Gutiérrez, clara-
mente en alusión a esa publicación, 
lanza también en twitter: “Atende-
remos a los priistas de Cajeme que 
apoyan a Abel Murrieta G., pero 
desde otras partes tampoco quie-
ren imposiciones, ni de adentro ni 
de afuera, que no sea un solo grupo 
el que se agandalle del poder”.  Bien 
sabido es entre pintos y colorados 
que RBC apoya con todo a Murrie-
ta y también se sabe que este no es 

un santo de la devoción de la go-
bernadora CLAUDIA PAVLOVICH 
ARELLANO, MANLIO FABIO BEL-
TRONES RIVERA, GILBERTO GU-
TIERREZ SANCHEZ, FAUSTINO 
FELIX CHAVEZ ni ROGELIO DIAZ 
BROWN, lo que permite colegir que 
el tiro estará más que interesante a 
la hora de repartir el pastel. Inclu-
so, sería coincidencia o premedita-
do, pero el alcalde Faustino Félix, 
mientras se celebraba la reunión de 
respaldo a AMG, él tomaba café con 
Gilberto Gutiérrez, donde lo más 
probable es que hayan abordado el 
tema, porque momentos después se 
miró en la red social el comentario 
con dedicatoria del dirigente priista 
en Sonora. Así mismo es un secreto 
a voces que el grupo contrario a Mu-
rrieta, traen como precandidatos a 
la senadora ANABEL ACOSTA IS-
LAS y al diputado local EMETERIO 
OCHOA BAZUA para la alcaldía, 
por lo que en este caso, la palabra 
consenso será la clave para que el 
PRI gane Cajeme, toda vez que si 
la oposición logra concretar la tan 
mencionada alianza entre PAN-
PRD-MC, bien se eleva el riesgo de 
una derrota, por aquello de que el 
Pan en la última elección obtuvo 48 
mil votos y Movimiento Ciudadano 
alrededor de 30 mil, que sumados 
con la migaja que les arrime el casi 
difunto PRD, le pega cerca a los 80 

mil sufragios, que sí meterían en se-
rios aprietos a los tricolores y más 
si les meten como candidato a GUS-
TAVO ALMADA BORQUEZ, que lo 
que sea de cada quien ha trabajado 
y cuenta con capital político. Que si 
no se hace la alianza y el PRI cierra 
filas, logra un triunfo tan evidente 
como cuando Rogelio Díaz Brown, 
logró más de 100 mil votos, dejando 
lejos a la candidata panista ELOI-
SA FLORES GARCIA, porque ni el 
PAN ni el PRD ni MC y menos la 
chiquillada, tienen fuerza para ga-
nar por sí solos. Por todo lo ante-
rior, le repetimos, estas elecciones 
estará más que interesantes y bien 
vale la pena no perderle el hilo al 
tema, hasta conocer el resultado 
final…....En Hermosillo sigue fuer-
te el rumor de que el cajemense y 
tocayo MIGUEL ANGEL MURILLO 
AISPURO, dejará pronto la Con-
traloría General del Estado, para 
irse en sustitución del secretario de 
Educación ERNESTO DE LUCAS 
HOPKINS, quien está listo para ir 
por la candidatura a la alcaldía de 
Hermosillo, donde al decir de los 
que saben, tiene asegurado un es-
trepitoso fracaso. En tanto al ronco 
de la colonia ladrillera, le sobra ca-
ballo para desempeñarse en la SEC, 
quien sí le dará los resultados que 
espera la gobernadora CLAUDIA 
PAVLOVICH ARELLANO.

Abel Murrieta Gutiérrez Ricardo Bours Castelo Gilberto Gutiérrez Gustavo Almada Bórquez Anabel Acosta Islas Ernesto De Lucas Hopkins

Todo listo para Abelandia
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La cuenta regresiva para las elecciones municipales del 1 
de julio ya comenzó. El primero en decir esta voz es mía 
fue Gustavo Almada, quien registró su intención de ser 

candidato a la Alcaldía ante Movimiento Ciudadano, lo que le 
permite comenzar con su precampaña. El empresario Rodri-
go Bours también entregó en Hermosillo su manifestación de 
intención de ser candidato independiente; y espera recibir la 
constancia este miércoles en Obregón. Y ¡prepárense! porque 
se viene un maremágnum, nos advirtió.

Por el PRI, esta semana podría salir la convocatoria para que 
se registren los candidatos a la presidencia municipal, mejor 
dicho el elegido. De los aspirantes del PRI a la Alcaldía, el que 
anda imparable es el diputado federal Abel Murrieta, candidato 
del poderoso grupo que encabeza el exalcalde Ricardo Bours. 
La semana pasada, Murrieta tuvo una reunión con un grupo 
importante del sector productivo. También el odontólogo, ex-
director del Instituto del Deporte, Carlos Ibarra Beltrán le or-
ganizó una reunión de amigos. Murrieta cerró con una reunión 
masiva en El Tobarito. Pero todos esos eventos no le garantizan 
a Murrieta que vaya a ser el escogido en el PRI.

Sin embargo, el diputado federal tiene a su favor la trama del 
presunto desvío público del PRI en el que implican al exgober-
nador Manlio Fabio Beltrones. Si bien Beltrones tiene casi el 
control político total en Sonora, las acusaciones le restan fuerza 
para poner candidatos. En la práctica, esto significa que deja 
margen al grupo de Ricardo Bours para presionar por su candi-
dato, Abel Murrieta.

Sabemos por otro lado, que el diputado local Emeterio 
Ochoa, es el candidato de la gobernadora Claudia Pavlovich y 
del exgobernador Beltrones. Como segunda carta, se maneja a 
la senadora Anabel Acosta. Pero a Ochoa y a Acosta no les favo-

rece lo acontecido con Beltrones. Por lo tanto, vamos a esperar 
a las negociaciones dentro del PRI. No echemos en saco roto 
la posibilidad de que Juan Levya Mendívil, líder de la Alianza 
Campesina pudiera salir favorecido. Y el propio alcalde Fausti-
no Félix Chávez no descarta la reelección, lo declaró esta sema-
na. No se nos olvide, que muchos aspirantes por el PRI, cuyos 
nombres se manejan en la prensa, no buscan en realidad la Al-
caldía sino que hacen la finta para negociar otras candidaturas.

 Lo cierto es que Obregón ya tienen dos candidatos prácti-
camente oficiales: Almada por Movimiento Ciudadano y Ro-
drigo Bours por la vía independiente. Murrieta sería ideal por 
el PRI, porque así tendríamos a tres candidatos maduros, con 
experiencia y exitosos en lo que han hecho. No quitamos mé-
ritos a los más jóvenes aspirantes a la Alcaldía pero el horno no 
está para bollos en Obregón, menos con el recrudecimiento de 
la violencia en este mes de enero. La ciudad está en manos del 
crimen, y con un nivel de drogadicción sumamente alarman-
te, lastimosamente anidado en los barrios más pobres. Si bien 
ha habido un ligero repunte del empleo, no ha sido suficiente 
como para que se note un cambio en el bienestar de las familias 
y en la economía. Se necesitan más empleos y mejor pagados. 
No aguantaría el municipio tres años más de violencia extrema 
y estancamiento económico. Obregón necesita un alcalde fuer-
te, que ponga sus cinco sentidos en resolver los apremiantes 
problemas que tiene el municipio.

Noticia de última hora: La dirigencia local del PAN negocia 
un acercamiento con Rodrigo Bours para irse juntos por la Al-
caldía de Cajeme. O sea que en lugar de alianza PAN-Almada 
(MC) sería PAN-Rodrigo Bours.

MUERTOS QUE NO HAY QUE DEJAR IR...

El tiempo ha pasado volando. Parece que fue ayer cuan-
do Adalberto Rosas se nos fue. El jueves 25 de enero se 
cumple un año de su partida. Ese mismo día en las insta-
laciones del Distrito de Riego por las calles Quintana Roo 
y Niños Héroes, se llevará a cabo una ceremonia de recor-
dación de este gran líder sonorense. En el distrito de rie-
go está instalada una placa que le da el nombre al edificio 
como homenaje a Adalberto. Ahí se colocará una ofrenda 
floral, y se realizará el acto por el aniversario luctuoso. Es 
de llamar la atención de que a pesar de la ausencia física de 
Adalberto, un grupo de sus más fieles seguidores y amigos 
continúan reuniéndose una vez a la semana en el patio de 
su casa como lo hacían cuando él vivía. En el encuentro 
los asistentes deliberan y discuten las acciones a seguir en 
torno a la defensa del agua. Alberto Vizcarra nos dice que 
hay quienes piensan que el tiempo vencerá la memoria de 
Adalberto, y algunos quizá lo desean pero eso no pasará. 
“La memoria de Adalberto está aún por concluir una de 
las batallas más importantes para la existencia de la Tribu 
Yaqui y las actividades productivas del Valle del Yaqui, la 
defensa de las aguas del Río Yaqui”, nos dice.

Algunas de las damas que acuden puntualmente y se desta-
can por su constante militancia son: Lichita Díaz Brown, Tere 
Ramos y Martha Parada. Por supuesto Alberto Vizcarra y Jesús 
María Martínez Vitela. 

Hoy comenzamos una nueva aventura periodística aquí en 
Medios Obson. Pueden escribir a:aracelimartines@sbcglobal.
net, con aquellos temas que les gustaría que tratáramos. Re-
cuerden que esta columna es suya. Gracias a mi amigo Jorge 
Armenta por la oportunidad de colaborar en Medios Obson. 
¡Qué sea para bien!

ExpresionesAraceli
Martínez

Columna de

¡Prepárense! Las campañas ya están aquí

Alberto Vizcarra Faustino Félix Chávez Gustavo Almada Rodrigo Bours Adalberto Rosas
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Humberto 
Angulo
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Ricardo Anaya José Antonio Meade Andrés Manuel López Obrador Patricia Azcagorta María Dolores del Río Sánchez

Precandidatos a la Presidencia de la República

Política a Diario

El diario Reforma de la Ciudad de Mé-
xico, publicó un artículo en el que 
nos dice que los partidos políticos, 

ya con sus alianzas y sus candidatos defini-
dos, pretenden evadir las reglas electorales 
y en esas simulaciones provocan el malestar 
general, y desgraciadamente las candidatu-
ras independientes tampoco son la opción 
alternativa, pues ya nos vendieron la idea a 
los electores, que estos, son sólo comparsas 
de quienes están en el poder, o de los demás 
partidos poderosos. 

De entrada nos simulan una precam-
paña, que no es otra cosa que una campa-
ña definida, pues ya RICARDO ANAYA, 
JOSÉ ANTONIO MEADE y ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR, están en plena 
contienda, visitando todas las entidades, 
haciendo cada quien sus actividades como 
quieran hacerlo. 

Aunque no manifiesten lo que real-
mente están gastando y reportando sólo lo 
que quieren. 

De entrada el PRI y PAN, buscaban 
afanosamente destruirse mutuamente, 
mientras MORENA, pretende venderle al 
electorado que PRI-PAN, es exactamente lo 
mismo. A JOSÉ ANTONIO MEADE, de en-
trada buscaron hacerle los doblajes en sus 
presentaciones, como que se equivocó en 
sus expresiones, al emitir sus mensajes, “los 
delincuentes a la calle y la ciudadanía a las 
cárceles”, aunque fue muy buena la edición 
del discurso, no fue más allá que la risa en 
las redes, le han formado otros ediciones en 
sus mensajes, pero estas aún no han pren-
dido o les ha faltado una mayor difusión, 
aunque aquí no es lo mismo ENRIQUE 
PEÑA, que el ahora candidato, pues este, si 
tiene estudios reales de dos carreras en uni-
versidades como el ITAM y la UNAM, ade-

más de su maestría y doctorado, esto en los 
Estados Unidos. Y obviamente está mucho 
mejor preparado.

Al joven maravilla azul, esto es a ANAYA 
CORTÉS, nos lo pretenden vender como 
un joven roquero, y como un muchacho 
internacional, que domina idiomas y con 
una gran facilidad de palabra, se le presenta 
como el gran vencedor de todos sus retos a 
los que se ha enfrentado en los últimos dos 
años. Con una astucia que le hizo ganar la 
presidencia de su partido, aunque haya 
quien diga que la robó. Mientras que el 
haberse posicionado como el candidato de 
una alianza donde se supone existían dos o 
tres mejores opciones, que también superó.

Mientras ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, con la experiencia de haber 
participado ya en dos campañas anteriores 
y tener casi seis años en campaña perma-
nente, lo ubican sin duda como el enemigo 
a vencer. Claro que para AMLO, el enemigo 
más fuerte, es el partido en el poder, esto es 
el PRI, por  lo que está haciéndole una cam-
paña negra desde que fue destapado en el 
sentido que no es priista y que el priismo no 
debe dejarse manipular con un candidato 
externo. Pero además la guerra sucia más 
fuerte que es la de hacer correr el rumor que 
en estos días ya será cambiado el candidato 
tricolor y que en lugar de MEADE KURI-
BREÑA, llegara su coordinador de campaña 
que es AURELIO NUÑO, a quien AMLO, 
llama ÑOÑO, provocando la carcajada de 
quien le escucha.

De sus oficinas, reportan a las autorida-
des electorales un gasto mayor a los cinco 
millones de pesos por candidato, a lo que 
muchos medios o comentaristas responden 
que eso lo gastaron en la primera semana, 
sin contar la contratación de los despachos 

de asesores extranjeros que todos traen, 
además los acuerdos con los medios de co-
municación, aunque los más limitados son 
los medios electrónicos, como radio y tele-
visión, pues a ellos supuestamente les paga 
directamente las autoridades electorales. Y 
obviamente no están de acuerdo.

Por el momento las redes sociales ha-
cen su trabajo y son equipos que salen 
igual o más caros que los medios impre-
sos. Y por aquí se ha enfocado la campaña 
negra contra ANDRÉS MANUEL, que está 
loco. Pues ya se olvidaron de aquella, que 
es un peligro para México, que tanto pegó, 
pero ahora le hacen su lucha con esa gue-
rra sucia, que está mal de sus facultades 
mentales. Y una mentira, nos dicen repí-
tela cuantas veces sea necesario y terminas 
por hacerla realidad.

Esperemos ver qué pasa y esperemos que 
suba el nivel de los contendientes y pasen 
de las desacreditaciones a las propuestas y 
acciones reales de solución a la problemá-
tica del país.

NOTAS EN SERIE
La candidata del Partido Movimiento 

Ciudadano en Caborca, la señorita PATRI-
CIA AZCAGORTA,  una joven bella y cur-
vilínea, misma que ha causado una serie de 
comentarios encontrados en redes sociales, 
pero lo más sorprendente fue verla en estas 
mismas redes sociales bailando en ropa in-
terior de la que se despoja al ritmo de la mú-
sica. De inmediato salieron de su partido a 
declarar que esto es sólo una campaña negra 
tratando de denigrar a la mujer dijo MARÍA 
DOLORES DEL RÍO, incluso responsabili-
za al PRI, de haber formulado este doblaje o 
video montaje, donde la bailarina y desnu-
dista real es una joven brasileña. Claro que 

las fotos promocionales para su postulación 
no son las tradicionales sino por el contra-
rio, parecen que está en una audición, para 
una promoción artística. La dirigente DEL 
RÍO SÁNCHEZ, debería en este caso hacer 
otro tipo de señalamiento en contra del PRI, 
pues en estos momentos son quienes más 
están a favor de la equidad de género, esto es 
señalarlos de misóginos, no opera, además 
la primera priista de la entidad es mujer……

Por cierto fuerte están las críticas en 
contra de MARÍA DOLORES DEL RIO 
SANCHEZ, dirigente estatal del partido 
Movimiento Ciudadano, en la entidad, por 
el solo hecho de pretender colocar a uno de 
sus hijos, como candidato a diputado local, 
esto por uno de los distritos de Hermosillo, 
olvidando que otros partidos, son algunos 
los matrimonios, los eternos candidatos 
y colocan a sus hijas ahora como si nada, 
otros colocan a sus cuñados o sus sobrinos 
y tampoco pasa nada……….

Quien está ya por reunir las firmas para 
lograr su registro como candidato indepen-
diente en busca de una senaduría, es LUIS 
FERNANDO RODRÍGUEZ AHUMADA, 
un joven hermosillense, quien es amigo 
personal del matrimonio CALDERÓN-
ZAVALA, claro que este joven abogado, no 
se escapa tampoco de las campañas negras, 
que dicen, que sólo es comparsa de MAR-
GARITA ZAVALA, para buscarle firmas y 
votos en su candidatura independiente por 
la presidencia de la República, LUIS FER-
NANDO fue diputado federal y subsecre-
tario de Gobierno en la pasada administra-
ción de GUILLERMO PADRÉS ELÍAS, pero 
de inmediato se fue a la Ciudad de México, 
como responsable de la representación del 
Gobierno del Estado de Sonora en la Ciu-
dad de México….
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NI EN LA DIRIGENCIA DEL PRI EN EL ESTADO NI 
ENTRE LOS TOMADORES DE DECISIONES EN 
SONORA DEBERÁN CONSIDERARSE sorprendi-

dos por la forma cómo se han integrado los grupos de poder 
en Cajeme, en torno a la posibilidad de que el diputado fede-
ral Abel Murrieta se convierta en el  candidato de esa organi-
zación política a la presidencia municipal.

El escenario registrado hacia el final de la semana pasada 
donde representantes de los distintos sectores de la produc-
ción, sobre todo de los más conservadores de esa zona del Es-
tado, se pronunciaron a favor del legislador federal, no fue de 
ninguna manera algo sorpresivo.

Desde el año pasado los grupos de poder de Cajeme envia-
ron la información necesaria, suficiente, a la dirigencia estatal 
del PRI pero también hacia Palacio de Gobierno, en donde 
aclaraban cada vez que se podía, que ellos estaban decididos 
a respaldar la aspiración de Abel Murrieta para que llegue a la 
alcaldía cajemense.

Desde esa perspectiva ciertamente el dirigente estatal 
priista Gilberto Gutiérrez intentó controlar la insurrección de 
esos personajes que impulsan a Abel Murrieta, pero nunca 
logró, no pudo obtener el respaldo ni el respeto de quienes 
lideran a ciertos sectores del priismo cajemense porque no 
aceptaron tampoco, nunca, la forma cómo llegó a la dirigencia 
estatal partidista.

Aunque ese no fue el principal problema.
El asunto es que consideran necesario que a la presidencia 

municipal de la segunda ciudad más importante de Sonora 

llegue una persona con la experiencia, la capacidad, el carác-
ter suficiente para encabezar a la sociedad en su conjunto ha-
cia mejores condiciones de vida de manera integral.

De tal manera que si el legislador federal no es designa-
do candidato del PRI a la presidencia municipal de Cajeme, 
esa organización política estaría en grave riesgo de perder esa 
plaza porque seguramente el grupo que le ofreció ese apoyo 
a Abel Murrieta difícilmente le ofrecerán su respaldo a Ana-
bel Acosta, Emeterio Ochoa, Juan Leyva Mendívil o incluso 
a Faustino Félix si es que el alcalde mantiene su postura de 
aspirar a reelegirse en el cargo.

Y no será tarea fácil para los priístas porque si se equivocan 
en la selección de su candidato o candidata, tendrán enfrente 
como contrincantes a un candidato independiente en la figu-
ra de Rodrigo Bours que registra una buena aceptación  entre 
el colectivo cajemense, y por otro lado a quien será el candida-
to de Movimiento Ciudadano, Gustavo Almada, quien ha es-
tructurado de mejor manera su activismo social y el respaldo 
a su proyecto ha crecido entre los cajemenses.

Les quedan pocos días para ponerse de acuerdo.

Y QUIEN ESTUVO EN LA CAPITAL DE SONORA FUE 
EL EMPRESARIO CAJEMENSE RODRIGO BOURS CASTE-
LO para presentar ante las autoridades del Instituto Estatal 
Electoral la carta intención para contender como indepen-
diente,  por la presidencia municipal de esa sureña ciudad.

El aspirante a alcalde consideró tener las credenciales ne-
cesarias para obtener las 10 mil firmas requeridas para lograr 

el objetivo, y empezará a trabajar a partir del próximo jueves 18 
conforme al calendario que indica la autoridad electoral.

Rodrigo Bours dijo que su oferta al electorado se basará en 
un nuevo modelo de gobierno con la sectorización del muni-
cipio y del cuerpo edilicio en donde cada uno de los integran-
tes del cabildo, doce en total, despacharán en sus lugares de 
origen, para acercar de esa manera el gobierno a la ciudadanía.

IMPORTANTE E INTERESANTE EL AVAL OFRECIDO 
POR LA OFICINA DE LAS NACIONES UNIDAS CONTRA 
LA DROGA Y EL DELITOS A LA ESTRATEGIA del gobierno 
de Claudia Pavlovich para combatir uno  de los principales fla-
gelos de los gobiernos en el mundo: la corrupción.

El representante en México de ese organismo internacio-
nal, Antonino de Leo, se reunió con la mandataria sonorense 
a quien le patentizó el reconocimiento de la organización in-
ternacional por el trabajo realizado durante los primeros dos 
años de su gobierno en el combate a la corrupción.

Pero no solo el combate a la corrupción fue ponderado por 
Antonino de Leo y reconocido por la ONU, sino las prácticas 
de gobierno que alejan a grupos o personas de involucrarse 
con acciones que desalientan el quehacer gubernamental y 
afectan la confianza de los ciudadanos.

Desde esa perspectiva se tomó como ejemplo el proceso 
de licitación para la construcción de la planta desalinizadora 
de agua  que se construye en la región de Guaymas-Empalme 
como una práctica ejemplar de transparencia hecha por el 
Gobierno de Sonora.

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Reconocen a gobernadora Pavlovich;
sigue la alerta roja para el PRI en el sur

Abel Murrieta Anabel Acosta Emeterio Ochoa Rodrigo Bours Castelo Claudia Pavlovich 
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Hay mucho que hacer y no se ha empezado
Es cuando se acaban las palabras 

y no queda más que esperar a 
que las instancias correspon-

dientes hagan su trabajo.
En Cajeme no se están atacando las 

raíces de la delincuencia y el proble-
ma presenta una tendencia creciente, 
así nos lo muestran los 228 asesinatos 
registrados en este municipio durante 
2017 y los sucedidos en los primeros 
días de enero.

Luego nos dicen desde el sector 
oficial que es el crimen organizado, 
que un tercer grupo se disputa la pla-
za, que los padres no tienen control 
de sus hijos, que ya vienen el Ejérci-
to, Marina y Gendarmería, nos dicen 
tantas cosas y no resuelven ni una.

Los crímenes cometidos a plena 
luz del día y lo mismo en el centro 
como en la periferia de la ciudad 
nos hablan de una descomposición 
social, sí, pero también de una des-
composición de las llamadas fuerzas 
del orden.

¿Ya se fijo usted que los asesinatos 
son cometidos con armas largas de 
repetición?, entonces, ¿cómo es po-
sible que con tantos retenes, filtros o 
revisiones, como se les dice, circulen 
sicarios con esas armas en sus autos?

El problema mantiene temerosa a 
la sociedad, hay preocupación cons-
tante cada vez que el señor de la casa 
va al trabajo, cuando los hijos van a 
la escuela, a una fiesta, a cumplir con 
un compromiso, los ataques a balazos 
están en cualquier calle, en cualquier 
esquina, a cualquier hora.

Los presupuestos de egresos de las 
instancias gubernamentales ya no se 

cuentan por millones sino por miles 
de millones, ¿no hay recursos para 
atacar el problema de la violencia, 
que es el problema número uno?

Los presupuestos se van en suel-
dos, bonos, prestaciones, combusti-
bles, autos de lujo por la idea de que 
quienes gobiernan son personajes de 
primera, mientras los gobernados so-
mos de segunda y tercera y con que 
ellos tengan lujos de toda naturaleza 
poco importa lo que digan y hagan 
los marginados, los que no están en 
el gobierno.

La sociedad ya no soporta más, 
ya no quiere discursos ni cree en 
ellos, quiere hechos y lo cierto es que 
observamos que la parte oficial no 
cumple con la tarea de ir sobre las 
raíces de la delincuencia.

Culpar al anterior gobierno tam-
poco es creíble, hay mucho trabajo 
por hacer y no se está haciendo.

Vemos caravanas de vehículos 
policíacos y militares por las calles 
de la ciudad al mismo tiempo que 
las matazones siguen dándose aquí, 
allá y acullá.

El problema no es político ni tiene 
relación con este o aquel partido, es 
de omisión al no atacar los orígenes y 
es de corrupción por la atracción que 
ejercen aquellos que llenan los bolsi-
llos de dinero de quienes supuesta-
mente están en la nómina para brin-
dar seguridad.

Vea los bienes que tiene un jefe 
policíaco y luego pregúntese si con su 
sueldo es posible adquirir las propie-
dades que ostenta y presume.

Y sí, hay mucho que hacer y no se 

ha empezado.

Alguien está jugando con fuego.
Alguien está jugando con fuego, sí, 

a propósito del apoyo que ganaderos 
y agricultores brindaron a principios 
de diciembre a Rodrigo Bours Caste-
lo y un mes después a Abel Murrieta 
Gutiérrez, los dos aspirantes a la Pre-
sidencia Municipal de Cajeme.

La única diferencia que vimos es 
que en el caso de Bours Castelo el 
asunto no se publicitó, quedó en la 
intimidad, no así en relación con el 
diputado Murrieta Gutiérrez.

Al primero ofrecieron todo su res-
paldo para que ascienda a la Presi-
dencia Municipal, luego hicieron lo 
mismo con Bours Castelo.

En el primero y segundo evento 
estuvieron al frente los mismos: Toño 
Fornés, Sergé Enríquez, Francisco Ja-
vier Ramos Bours, Baltazar Peral, en-
tre otros.

Sin embargo, esto es algo que debe 
preocupar no a la sociedad sino a los 
citados aspirantes.

De Abel Murrieta Gutiérrez se 
espera pida licencia en los próximos 
días para separarse del cargo, y se es-
pera mucho más: es indudable que 
tiene una larga experiencia en mate-
ria de seguridad pública, esperamos 
conocer su proyecto o al menos su 
decisión de enfrentar con inteligen-
cia este problema que ya es de todos 
los cajemenses.

De Bours Castelo los cajemenses 
esperan un gobierno honesto y ob-
jetivo, de trabajo más que de discur-
sos, de más obras y servicios y menos 

gasto corriente. Nunca ha ocupado 
un cargo público pero es reconocido 
como buen administrador. No es me-
jor que Abel Murrieta ni este mejor 
que él, pero los dos son confiables.

El más preocupado es sin duda el 
alcalde Faustino Félix Chávez, al que 
uno y otro le han hecho serios seña-
lamientos, irán tras la comprobación 
de gastos y como nos decía Murrieta 
Gutiérrez en fecha reciente, no está 
en contra de la privatización de la re-
colección de basura, sólo contra las 
formas con que se contrató el servicio.

Y así, en diversos rubros, muchos 
rubros más.

Denuncia persecución en su
contra Damián Zepeda

El sonorense Damián Zepeda, 
presidente nacional del PAN se que-
ja públicamente de una persecución 
política en su contra.

Cual si se tratara de un gobierno 
policíaco, dice, se le investiga por una 
supuesta comisión de algunos delitos 
y lo extraño es que así como truena 
contra el Gobierno del Estado lo hace 
también contra su compañero de par-
tido Alejandro López Caballero, al 
que el gobierno priísta utiliza contra 
él, denuncia.

El fondo del asunto, advierte, es 
político, dada la posición que guarda 
en estos momentos y pasa a relacio-
nar la embestida con las investigacio-
nes que se hacen en el ámbito penal 
contra Manlio Fabio Beltrones, al que 
el Gobierno del Estado de Chihuahua 
acusa de desviar recursos públicos 
para destinarlos al PRI.

Abel Murrieta Gutiérrez Rodrigo Bours Castelo Antonio Fornés Baltazar Peral Damián Zepeda
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Como exsecretario de pesca 
pareciera que Ramón Corral 
no aprendió la lección. El 

pez por la boca muere dice el refrán 
y en política también.

Y es que las declaraciones que 
hiciera con los colegas de La Mesa 
Cancún en contra del exgoberna-
dor Guillermo Padrés, no dejaron 
a todos satisfechos. Es 
más, provocaron mucha 
molestia tan es así que 
la segura candidatura al 
Senado que mantenía, 
hoy por hoy se le tam-
balea y Damián Zepeda, 
tendrá que tomar una 
fría decisión.

Por lo pronto han 
decidido que sea una 
encuesta la que defina quien enca-
beza la fórmula del Frente al Sena-
do por Sonora. Para Temo Galindo 
pues, existe aún una esperanza y 
no descarte a Javier Gándara Ma-
gaña. El nombre del exaspirante a 
la gubernatura siempre ha estado 
considerado por la cúpula panista, 
la cuestión es que el em-
presario no ha dado el sí.

---
Por la libre. Es el ca-

mino por el que ya de 
manera oficial transita 
David Figueroa.

En días pasados acu-
dió ante el Instituto Es-
tatal Electoral a regis-
trar sus aspiraciones 
a la candidatura independiente 
por Hermosillo.

Poco a poco la boleta va confor-
mándose toda vez que también ya 
Charly León va por Movimiento 
Ciudadano, Mirna Rea es la casi 
segura candidata panista, solo se 
afinan detalles principalmente con 
Héctor Larios. Y por el lado del PRI 
en estos momentos la definición 
está clara a favor de El 
Pato de Lucas.

---
En el caso del PRI, por 

estatutos, los jóvenes tie-
nen espacios que habrán 
de ocupar en las próxi-
mas elecciones.

Y algunos de los nom-
bres que están en la ju-

gada para las candidaturas son: 
Irma Terán, Lupita Amavizca, Uriel 
Silva, Emeterio Ochoa, Alejandro 
Corral, Karina Zárate, Denisse Na-
varro, Gilberto Domínguez, Amós 
Moreno Galindo, Javier Tapia, Ana 
Peiro, Sheila Cirett, Jesús Ávila.

En el PAN dos jóvenes que es 
casi un hecho que tendrán su can-

didatura son Juan 
González y Eduar-
do Acuña.

---
Resulta que 

el Departamen-
to de Psicología y 
Ciencias de la co-
municación de la 
Universidad de 
Sonora, está resul-

tando muy activo políticamente, a 
juzgar por el desempeño de algu-
nos y algunas de sus integrantes.

De entrada, el dirigente del 
STAUS, Cuauhtémoc González es 
integrante de la comunidad de PSI-
COM; para estas elecciones la Mtra. 
Rosa Elena Trujillo, actual regidora 

del Ayuntamien-
to de Hermosillo, 
competirá por una 
diputación local 
con la estafeta de 
Movimiento Ciu-
dadano; la Dra. 
Blanca Valenzuela 
está más que prepa-
rada para buscar 
la alcaldía de su 

natal Ures por el Frente y Luis Men-
doza, desde la Fundación Colosio, 
tiene un ordenado y largo trabajo de 
contacto y participación con la co-
munidad de Baviácora. Ellas y ellos 
han mantenido un trabajo muy se-
rio desde la academia y en el caso de 
quienes aspiran a algún puesto de 
elección popular, han llevado esa 
capacidad a la interacción y la ges-

tión al servicio de 
sus comunidades. 
Enhorabuena!

¿Seguimos coinci-
diendo?
www.SoledadDu-
razo.com
@SoledadDurazo
FB Soledad Durazo

El pez por la boca muere

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

El combate de fondo
(2) / Aspirantes acelerados

Hablaba en la pasada ocasión que el 
auténtico combate frontal contra el 
narcotráfico estriba en intervenir el 

proceso del blanqueo del dinero.
Para ello resumí la historia de Barry Seal, 

un piloto comercial que por azares del desti-
no terminó transportando droga de Colom-
bia a los Estados Unidos, con el 
visto bueno del gobierno de Ro-
nald Reagan para recabar fon-
dos con qué comprar armas que 
serían entregadas a los enemigos 
del comunismo en el mundo. 
Bueno, el mencionado visto bue-
no no era de todo el aparato gu-
bernamental, sino de la C.I.A. La 
D.E.A. jugó el papel opuesto pues 
al final fue el órgano que desar-
ticuló toda esta operación conocida como 
Irán- Contras.

La compleja operación comenzó a caer 
cuando las autoridades económicas comen-
zaron a detectar circunstancias incongruen-
tes en algunas pequeñas comunidades del 
Estado de Lousiana. Autos, muchos autos 
de lujo, nuevos establecimientos de entrete-
nimiento, clubs privados y hasta 
financieras que prestaban dinero 
o admitían inversiones. Un movi-
miento económico inusual.

Al seguirle la pista al dine-
ro encontraron lo que ya habían 
sospechado; el negocio de la dro-
ga estaba de por medio.

Seal cayó en manos de las au-
toridades y con el afán de nego-
ciar un trato menos agresivo en 
términos penales accedió a delatar a líderes 
de la droga y hasta funcionarios estadouni-
denses por todo lo sucedido.

Fue asesinado en las afueras de Baton 
Rouge en 1986, cuando salía de cumplir una 
jornada comunitaria como parte de su pro-
ceso judicial. Tal vez algunos pensarán que 
lo mandaron silenciar, pero solo algunos eh?

Combatir frontalmente el narcotráfico 
requiere más que la captura de 
muchachos armados y extravia-
dos en el mundo; tendría que se-
guirse la ruta del dinero, pero eso 
requiere voluntad y vocación, lo 
que no es posible si existe impli-
cación e involucramiento institu-
cional con la delincuencia. Aquí 
es donde llegamos al expediente 
de la corrupción, nuestra “cultu-

ra” nacional, dejo un día el que ya se va.
No podemos dejar de hablar del tema de 

la “polaca”. Las convocatorias de los partidos 
están por salir pero esto no obsta para que 
baste el proselitismo.

Todos pisan el acelerador esperando ser 
favorecidos por la cúpula de su partido a la 

hora de repartir las candidaturas. 
Ha llegado el punto en que pare-
ciera que ya están en plena cam-
paña.

Quien después de mucho al-
boroto sigue sin lograr los con-
sensos de su partido es ABEL 
MURRIETA; quien aprovechando 
la molestia de los “agrotitanes” 
por la falta de pagos del gobier-
no federal, recibió de ellos una 

muestra de apoyo para sus aspiraciones a la 
alcaldía. Esperan mínimo que el mencionado 
diputado federal logre destrabar el billete en 
la CDMX. La batalla final del proyecto que 
le patrocina RICARDO BOURS será en “Abe-
landia” ya por estos días.

Pero tampoco han tenido luz verde el resto 
de los “tiradores”. El grupo de los Díaz Brown 

se reúnen constantemente y espe-
ran que su promovido, EMETE-
RIO OCHOA, sea quien reciba la 
estafeta. ANABEL ACOSTA sigue 
esperando que los oficios de su pa-
dre le ayuden y RAUL AYALA, hijo 
del exalcalde amigo de BELTRO-
NES, no quita el dedo del renglón. 
Está también la amiga de la go-
bernadora, “KIKI” DIAZ BROWN, 
una de las aspirantes que significa 

menos amenaza para su partido dada su irres-
tricta disciplina con CLAUDIA PAVLOVICH.

En el PAN están más inquietos que nunca, 
la unidad se les escamotea y la alianza o fren-
te con MC se ha manoseado tanto que de sólo 
mencionar el tema algunos ya escupen sapos 
y centellas.

Una cosa es un hecho, si el frente no va, 
esto afectará seriamente las aspiraciones pa-

nistas en Cajeme pues en solitario 
no cosecharían los 50 mil votos 
necesarios para aspirar en serio; si 
el frente va, no habrá conciliación 
a la hora de repartir las posicio-
nes con MC y podría sobrevenir 
una desbandada que aprovechará 
el partido que trague más pinole.

Luego seguimos, saludos!Pato de Lucas

Damián Zepeda

Héctor Larios

Lo Digo 
Como Es

Soledad 
Durazo

“Kiki” Díaz Brown

Anabel Acosta

Abel Murrieta



Deja que cada nuevo año encuentre
una mejor versión de ti mismo

Benjamín Franklin
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A mitad del primer mes del 
año pero con él mismo 
gusto que el primer día 

recibe mi abrazo de año nuevo y 
como dice la frase de  Benjamín 
Franklin  con la que iniciamos 
que este año descubra este año 
una mejor versión de ti, todo los 
días realiza una o más activida-
des positivas que enriquezcan 
tu persona y seguro cada vez 
estarás mas contento conti-
go mismo…. Inicia el año y así 
la carrera electoral con fuerza 
este lunes 15 en sesión extraor-
dinaria, la Comisión Política 
Permanente del PRI, deberá 
discutir la Plataforma Electoral 
que tendrán los candidatos de 
este mismo partido a las Dipu-
taciones Federales y al Senado 
de la Republica. En el Sur del 
Estado ya inician los registros a 
las precandidaturas de algunos 
partidos, tal es el 
caso del parti-
do Movimiento 
Ciudadano quien 
en Huatabampo 
registra a la Pre-
sidencia a Jorge 
Naranjo Bravo, 
actualmente Pre-
sidente del pa-
tronato de Cruz 
Roja de ese mu-
nicipio, así mis-
mo por Navojoa a 
Rogelio Álvarez Ceballos, joven 
empresario y Francisco Gar-
cía Cancino para la diputación 
local del distrito XIX, por esos 
rumbos quienes internamente 
ya tienen una competencia son 
los actuales presidentes muni-
cipales de Álamos y Huatabam-
po,  por una parte Axel Omar 
Salas de Álamos apoyado por 
el partido Nueva Alianza y por 
otra Heliodoro Soto de Huata-
bampo en búsqueda ambos de 
la candidatura a la diputación 
local del distrito XXI por el tri-
color…..... Por rumbos de Navo-
joa ha sido muy comentada en 
charlas de café la encuesta del 
CIAPP, órgano de la UNISON 
en la medición y estudios de 
opinión a cargo de Leticia Gon-
zález Velázquez, quien informa 
de acuerdo a  estudios la mejor 
carta del PRI en Navojoa para 
la presidencia municipal es la 

actual dirigente de este partido, 
a C.P. María Remedios Pulido, 
dato que ha causado asombro ya 
que la califican la mejor opción 
ante Uriel Silva, Jorge Márquez 
y Anita Valdez, dato que sin lu-
gar a dudas no considera la elec-
ción del 2015 como referencia, 
en fin encuestas muchas, habrá 
que analizar a detalle esos resul-
tados….En Navojoa ya se espera 
la fecha de movimiento de silla 
para destapar la candidatura 
visible de un Dr. Raúl Silva Vela 
por la Diputación del VII Distri-
to por el blanquiazul haciendo 
formula, según se escucha por 
ahí, por la Ing. Lorena Martínez 
por la Diputación Local y al Dr. 
Martin Ruy Sánchez a la Presi-
dencia Municipal, que en este 
caso lo más valioso de este equi-
po es que se tiene muy definido 
los puestos de manera interna, 

caso distinto a un 
tricolor que aun 
a lo que se viene 
escuchando se 
esperan cambios 
y decisiones de 
último momen-
to….... Y de aquí 
en adelante ami-
go lector, este 
usted pendiente 
de los temas en 
relación a políti-
ca que estarán al 

orden del día como buenas plá-
ticas así como coloquialmente 
se dice de política y religión en 
la mesa no se habla, creo que 
al menos en politica dará mu-
cho que hablar en los próxi-
mos días…. Reiterando la frase 
Benjamín Franklin con la que 
iniciamos de esperemos ver las 
mejores versiones de los actores 
políticos en esta próxima con-
tienda, pero no sólo en forma 
actoral sino real con propuestas 
que si se lleven a cabo en benefi-
cio de todos los ciudadanos y no 
de unos pocos...  Amigo lector 
me dió gusto compartir contigo 
esta mirada al sur de nuestro es-
tado de Sonora, esperando sigas 
leyéndome en este tú semana-
rio Última Palabra, agradezco 
tus aportaciones y me pongo a 
tus ordenes en el correo claro-
oscuro-redaccion@hotmail.
com... Saludos!!!

Claro
OscuroPatricia

Piña

Columna de

Se recrudece violencia en Cajeme
con 9 asesinatos en 72 horas

HACE ALGUNOS días alguien co-
mentaba socarronamente en los 
pasillos de la Jefatura de Policía Pre-

ventiva y Tránsito Municipal: ¿Ustedes creen 
que ya se acabaron las ejecuciones? Y el mis-
mo responde –Por supuesto que no. Los 
sicarios andaban de vacaciones. Ellos tam-
bién tienen familia y una vez que pasen las 
fiestas decembrinas y el “Día de Reyes” van 
a volver los asesinatos--, dijo irónicamente y 
vaya que tenía razón, debido a que partir del 
miércoles anterior comenzaron a arreciar las 
criminales acciones al cometerse tres homi-
cidios dolosos entre las 4:00 de la mañana del miércoles y 
16:00 horas del jueves. Después el mediodía el mediodía del 
lunes continuaron con dos asesinatos más en calle Puebla 
entre Zaragoza y Niños. Por la tarde, se registró otro crimen. 
Ahora fue en Pueblo Yaqui. Y el sábado al inicio de la tarde 
volvió a rugir la metralleta en la colonia Prados del Tepe-
yac. En un lavado de carros quedaron sin vida padre e hijo, 
quienes se encontraban trabajando tranquilamente cuando 
llegaron sicarios y terminaron con sus vidas. Todavía ayer en 
la tarde apareció otro hombre ejecutado en la colonia Real 
del Norte muy cerca de la USSI Norte. Poco faltó para que lo 
dejaran en el estacionamiento de esa demarcación a cargo 
de Alfonso Lamadrid Balderrama, quien ya 
no siente lo duro sino lo tupido… POR SU-
PUESTO que debido a esto, se encendieron 
los focos rojos para todos los encargados 
de Seguridad Pública. Ojalá que todo esto 
no quede en mucho ruido como el ulular 
de las sirenas de las patrullas en que se pa-
sean, ¡ah, perdón!, donde hacen sus estériles 
recorridos de vigilancia y prevención, una 
prevención que está muerta en todas sus le-
tras sencillamente porque no ha funcionado 
y muestra de ello es que en poco más de 72 
horas se han perpetrado nueve homicidios 
dolosos.… POR FORTUNA, elementos de la 
Agencia Ministerial de Investigación Criminal (AMIC) de-
tuvieron a tres presuntos implicados en el asesinato cometi-
do contra un comerciante de autos usados y un empleado de 
él, en calle Puebla entre Zaragoza y Niños Héroes a unos pa-
sos del Colegio de Occidente, cuyo alumnado vivió momen-
tos de angustia y no fue para menos porque se escucharon 
varias ráfagas de rifles AK 47 de los comúnmente llamados 
“cuerno de chivo”. Tal parece que podrían estar relacionados 
con otros crímenes más, pero serán las autoridades de la 
Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) con apoyo de 
elementos de la AMIC a cargo de Rafael Sandoval Vega que 
se encargaron de detenerlos en una supuesta “casa de segu-
ridad” en calles Nuevo León entre Niños Hé-
roes y Jesús García, en el Centro de la ciudad 
con el respaldo de agentes de la Policía Es-
tatal de Seguridad Pública (PESP)… SOBRE 
ESTE TEMA, la FGJE emitió un comunicado 
para dar a conocer que, de acuerdo a prue-
bas balísticas realizadas a la pistola escuadra 
calibre 40 que le aseguraron a los ahora im-
putados, entre ellos un menor de edad, se 
estableció que ellos mismos aparecen como 
presuntos implicados en el asesinato consu-
mado contra un vecino de la colonia Munici-
pio Libre la tarde del sábado 23 de diciembre 

en calles Carlos M. Calleja y Noemí Montero 
Morales, en la colonia Municipio Libre, así 
como la muerte del joven asesinado en calle 
Coahuila entre Hidalgo y Allende a bordo 
de un vehículo Fusión, de color dorado y el 
perpetrado la noche de ese mismo jueves en 
agravio de una mujer de 49 años en la colo-
nia Morelos. Sin embargo, se cree que tienen 
en su haber muchos más asesinatos, todo es 
cuestión que las diligencias indagatorias se 
profundicen… HABLANDO del asesinato 
cometido en calle Coahuila entre Allende 
e Hidalgo, gorilas con charolas de policías 

supuestamente al servicio de la delincuencia se dedicaron 
a golpear a un hombre inocente, frente a una tienda de 
conveniencia. Se trata de elementos del Grupo Antiasaltos 
y Prevención de Ilícitos (GAPI) quienes abofetearon a un 
hombre de unos 30 años y se lo llevaron detenido en una 
vagoneta Patriot color blanco después de que lo bajaron de 
un pick up blanco sólo porque estaba tomando fotos en el 
lugar donde el joven fue masacrado con ráfagas de AK 47. 
Una mujer policía, que para nadie es un secreto que está 
más enredada que una “maruchan” con grupos delictivos, 
fue quien casi le volteó la cabeza de tremendas bofetadas 
al infortunado y, repetimos, lo bajaron del pick up RAM 

Blanca que ella abordaba para subirlo a una 
vagoneta Patriot. Al notar la presencia del 
reportero que trataba de tomarles fotogra-
fías inmediatamente se retiraron llevándo-
selo detenido y la fémina desvió la mirada 
de manera mustia simulando que estaba 
enviando mensajes de WhatsApp… POR 
CIERTO, de caer ese teléfono en manos de 
la Subprocuraduría Especializada en Inves-
tigación contra la Delincuencia Organizada 
(SEIDO) de la Procuraduría General de la 
República (PGR) a cargo Alonso Israel Lira 
Salas, de seguro que ya estaría en un penal 
de máxima seguridad porque para nadie es 

un secreto sus execrables “negocios”, pero como siempre lo 
ha hecho, llora y finge demencia, pero algún día la justicia 
divina se encargará de ella, además de que no hay mal que 
dure mil, ni cien años y si no al tiempo. Pronto llegará sep-
tiembre y la volveremos a ver dando lástima como lo hici-
mos al principio de esta administración. Todo es cuestión 
de tiempo. Volviendo con el golpeado, ojalá que a éste no lo 
hayan desaparecido porque no sería el primero y de esto ya 
existe una investigación en la FGJE, pero extrañamente no 
proceden. No sabemos por qué tanta condescendencia del 
fiscal de Justicia y vicefiscal especializado en delitos de alto 
impacto en Sonora, Rodolfo Montes de Oca y Carlos Casti-

llo Ortega, que mucho le están quedando a 
deber a la sociedad Cajemense… SE RUMO-
RA de manera insistente y porque indignos 
policías lo comenzaron a ventilar desde el 
pasado fin de semana, que existe otra “lista 
de ascensos” que serán entregados posible-
mente en el curso de esta semana y lo harán 
a lo “oscurito”, obviamente porque se trata 
de una ilegalidad. No creemos que Antonio 
Gutiérrez Lugo se preste a esas asquerosas 
acciones. En fin, sólo es una versión que se 
ha escuchado en los pasillos del mismo edi-
ficio de las calles Jalisco y 300.

Rafael Sandoval Vega

Tras la
Pista 

Martín Alberto 
Mendoza

Columna de

Ana Valdez Rodolfo Montes de Oca

Carlos Castillo Ortega
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